



LOS CONQUISTADORES DE CHILE

POR

TOMAS THAYER PIEDA

(Continuacion).

ADVERTENCIA

Al engolfarnos en esta obra no ha sido nuestro intento consumir una pieza literaria, ni ménos satisfacer las exigencias del buen gusto artístico, sino acumular materiales que manos espertas sabrán aprovechar. Por esta razon hemos consagrado a la investigacion las horas que otros autores gastan en pulir i engalanar sus producciones.

Mui léjos estamos de negar el mérito de tal refinamiento, pero acontece a menudo que los escritores, seducidos por el propósito de dar cima a producciones acabadas, no las concluyen jamas i dejan el fruto de su labor intelectual a merced de las adversidades de la suerte. Asi, un amigo nuestro empleó catorce años en preparar una *Historia de la Provincia de Chiloé bajo la dominacion española*, escrita con el cariño que se profesa al terruño donde se ve la luz, pero nunca quiso darla a la estampa, alegando no hallarse bastante versado para su competente redaccion, i, ántes de lograr lle-

nar este vacío, le sorprendió una muerte prematura. Otro amigo coleccionó con ahinco cuanta carta, documento o noticia referente al patriota don Manuel Rodríguez pudo descubrir en larga, tenaz i minuciosa investigación, i, cuando ya creía hallarse en situación de esclarecer por completo la verdad histórica, un incendio le devoró ese precioso montón, dejando más insondable que nunca la vida de este prócer de nuestra independencia.

Convencidos, pues, de que lo mejor no es siempre lo que a primera vista semeja tal, entregamos a la publicidad el segundo tomo de esta obra. Su valor intrínseco queda subordinado al mejor aprovechamiento que hagan futuros investigadores del tiempo que ahorren hojeando sus páginas, pero si algún día vale la pena reimprimirla será ocasión propicia para suplir omisiones, enmendar yerros, suprimir injurias al lenguaje i corregir faltas tipográficas propias de una edición descuidada.

Como no es posible indicar en el curso de la obra la fuente de cada noticia, advertiremos que le sirven de base, además de los valiosos archivos de la sección de manuscritos de la Biblioteca Nacional, la rica *Colección de Documentos Inéditos para la Historia de Chile*, publicada por don JOSÉ TORIBIO MEDINA.

Para la fácil consulta de esta colección es indispensable usar el índice alfabético de los individuos que figuran en ella, publicado por don VÍCTOR M. CHIAPPA i agregado al segundo tomo de su *Biblioteca Medina*. También nos han suministrado abundantes noticias el *Diccionario Biográfico Colonial de Chile*, de MEDINA, los dos primeros tomos de las *Actas del Cabildo de Santiago* i, en menor escala, el *Estudio Histórico* de MORLA VICUÑA, las *Crónicas* de MARIÑO DE LOBERA i de GÓNGORA MARMOLEJO i las piezas 12.^a a 17.^a del tomo XXIX de la *Colección de Historiadores de Chile*.

CRONOLOGÍA CHILENA

1535-1565

Una tabla cronológica de los sucesos desarrollados en Chile durante la conquista i aun de algunos otros ocurridos en el Perú pero que le atañen indirectamente, es necesaria para hacer ménos fatigosa la lectura de esta obra de por si empalagosa.

En efecto, eliminando de los centenares de individuos citados en ella, un corto número cuyos méritos sean acreedores a un estudio especial, los restantes fueron simples guerreros que militaron en grupos mas o ménos numerosos, de manera que no tienen propiamente biografía, sino es la enumeracion de las acciones en que les cupo participacion. Conocida la época de la venida a Chile de alguno de los conquistadores es fácil presumir sus servicios militares con ayuda de estas tablas, i quien desee mayor exactitud puede consultar los datos suministrados por aquéllos, valiéndose las referencias colocadas al pié de cada apunte biográfico, de los tomos i pájinas de la *Coleccion de Documentos Inéditos*, donde se registran sus testimonios.

Este trabajo suplirá tambien, miéntras se hace otro mas vasto, las deficiencias con que se tropieza para abordar un estudio biográfico.

Contra lo que pudiera creerse, las primitivas crónicas son escasas en fechas i adolecen de errores cronológicos; las informaciones de servicios, abundantes en detalles históricos, recuerdan con vaguedad la mediacion de tiempo en el desarrollo de los acontecimientos i aun las historias posteriores son con razon parcas en la materia.

Sin embargo, recojiendo esos datos aislados, cotejándolos i aquilatando su valor, se puede reconstituir el orden sucesivo i fechas aproximadas en que tuvieron lugar hechos, de importancia secundaria para la historia, pero que revisten interes en monografias o en estudios especiales. Por eso no hemos despreciado ninguna fecha de escaso valor, como ser los dias en que actuaban los gobernadores las distintas ciudades, porque esa noticia, inútil para la mayoría de los lectores, puede resultar necesaria para algun investigador.

Es menester recordar que, a mediados del siglo XVI, era costumbre contar el nuevo año a partir del 25 de Diciembre, de manera que los documentos fechados entre ese dia i el 1.º Enero, aparecen hoi con un año de atraso con relacion a la verdadera fecha en que fueron escritos. Talvez a esta causa se debe el error cometido al fijar el 1.º de Enero de 1554 para la batalla de Tucapel, ocurrida el 25 de Diciembre de 1553, o sea el primer dia de 1554. Tal es tambien el origen del anacronismo que se advierte en una carta del Cabildo de Cañete en el «segundo de pascua del Santisimo Sacramento, a 26 dias de Diciembre año que se empezó a correr de mile e quinientos e cincuenta i nueve años» i que, en realidad, fué escrita en 1558. (1) Asimismo hai actuaciones de don García fechadas en Santiago a 31 de Diciembre de 1561, 10 meses despues de su partida. (2) Otro ejemplo de lo dicho nos proporciona el nombramiento de Fiscal, estendido a favor de Babiles de Arellano, en los Confines el 26 de diciembre de 1562 i pregonado en Concepcion el 3 de enero de 1562,

(1) *Docs. Inédts.*, tomo XXVIII, páj. 339.

(2) *Docs. Inédts.*, tomos XI, páj. 422 i XXV, páj. 185. Encomienda a Juan Gómez de Almagro. «Fecho en Santiago a treinta i uno de

de manera que, ateniéndonos a las fechas citadas, se llegaría a la conclusion absurda de que el obedecimiento de un despacho del Gobernador habria precedido casi en un año a la existencia del instrumento mismo. (1) Aun a fines del siglo se encuentran vestijios de esta costumbre, pero es indudable que por entónces cayó en completo desuso.

*
* *

Tratando esta obra de los conquistadores de Chile es obvio establecer a quiénes se les ha considerado tales o, en otras palabras, cuándo terminó la Conquista.

Para resolver la cuestion, hai que contemplarla bajo dos aspectos, a saber:

¿Cuándo terminó la guerra entre la raza conquistadora i la indígena?

¿Cuándo se verificó la última ceremonia de tomar posesion los gobernadores de Chile, en nombre del monarca español, de las tierras sujetas a su jurisdiccion?

Bajo el primer punto de vista se puede afirmar que la guerra no tuvo fin, i, en consecuencia, que la conquista no se consumó jamas. Los araucanos eran subyugados periódicamente, mas la guerra renacia con mas ardor; los formidables levantamientos de 1599 i de 1655, repetidos hasta los últimos dias de la Colonia, bastan para demostrarlo i sus combates por la libertad forman una larga cadena cuyos últimos eslabones podríamos acaso encontrarlos en los campos de Chacabuco i Maipú. Pero, si esas batallas cimentaron definitivamente la independencia de Chile, los

Diciembre, *principio del año* del Señor de mill e quinientos e sesenta e uno.—DON GARCÍA.»

(Otra). «Fecho en Santiago a treinta i uno de Diciembre de mil i quinientos e sesenta i un años.—DON GARCÍA.»

(Obedecimiento). «En la ciudad de Santiago del Nuevo Estremo de Chile en treinta i un dias del mes de Diciembre *entrante* el año del Señor de mil e quinientos e sesenta e un años, por ante el mui magnífico señor Rodrigo de Araya, alcalde ordinario, etc.»

(1) *Docs. Inédts.* tomo XIII . 333.

araucanos continuaron luchando por la independencia de su raza hasta 1884, año que marca el fin de esa titánica lucha.

En cambio, tomando como base la toma de posesion del territorio chileno a nombre del monarca español, el período de La Conquista se ve claramente diseñado. Valdivia, por sí o por sus tenientes, estendió su jurisdiccion desde Atacama hasta el Estrecho i por el este a las provincias de Tucuman, Cuyo i la parte trasandina correspondiente a la provincia de Valdivia, es decir a casi todo Chile. Pero la mayoría de esas expediciones fueron meras exploraciones o reconocimientos, quedando los actos de dominio reducidos en gran parte a simples ceremonias de las cuales se conservan noticias incompletas.

Su sucesor, don García Hurtado de Mendoza, fundó las ciudades de Lóndres, Córdoba i Mérida, en Tucuman; Mendoza en Cuyo, i Osorno, al sur de Valdivia, ensanchando considerablemente el dominio real sobre el territorio sujeto a su gobernacion; ademas, por órden suya el capitán Ladrillero tomó posesión del Estrecho de Magallanes hasta el Atlántico i de varias islas del archipiélago de Chiloé, el cual avistó él tambien e hizo reconocer la mas importante de sus islas por un grupo de soldados i, entre ellos, don Alonso de Ercilla. Durante su gobierno se puede, en consecuencia, suponer que se llevó a cabo la ocupacion del territorio chileno i, por estension, que se terminó la conquista.

Verdad es que Villagra fundó la ciudad de San Juan de la Frontera, más con ella no adelantó los limites de su gobernacion, ni siquiera opusieron resistencia los comarcanos; fundacion análoga a las de San Bartolomé de Gamboa (Chillan) en 1580 i San Luis de la Punta, en Cuyo en 1599 i a las demas que se hicieron en el siglo XVIII, i que no significaron actos de conquista sino de administracion interna del país.

Mas razon habria para prolongar el período de la conquista hasta el año de 1567, atendiendo a que en ese año llevó a efecto Ruiz de Gamboa la campaña a Chiloé i la fundacion de la ciudad de Castro en dicha isla. Hubo con ella en rea-

lidad un acrecentamiento del dominio español, pero verificado en tales condiciones que, cuando Ruiz de Gamboa pretendió rendir una informacion para acreditar sus servicios a S. M., inmediatamente despues de fundada la ciudad de Castro, en Abril de 1567, le contradijo el fiscal de S. M. porque léjos de oponer resistencia a los invasores los naturales les ayudaron proporcionándoles piragüas para pasar con sus caballos i, ademas, porque «la tierra i mar destas provincias es tan fértil e abundosa i fructifera i de jente tan doméstica que ántes se tiene por recreacion descubrirlas i andarlas, que no por trabajo i encarecimiento de servicios».

Tal era la opinion del fiscal de S. M. i, por añadidura de uno de los que acababa de hacer la jornada, tal era tambien la verdad, i, por consiguiente, no merecen el calificativo de conquistadores esos soldados, ni de conquista la ocupacion pacifica de territorios ya descubiertos, aunque imperfectamente explorados por Ulloa, Ladrillero, Cortes de Ojeda, Erquilla i Francisco de Villagra (1).

(1) De los que hicieron la campaña a Chiloé se conocen los nombres de los siguientes: *Martin Ruiz de Gamboa*, *Alonso Benítez*, *Juan Fernández de Almendras*, *Domingo Hermua de Zárate*, *Joaquin de Rueda*, *Diego de Bustamante*, *Cristóbal de Arévalo*, *Antonio de Lastur*, *Antonio Freile de Ibazcózabal*, *Antonio de Montiel*, *Juan de Montenegro*, *Guillermo Ponce*, *Luis González*, *Tomas Obres*, *Juanes de Oyarzun*, *Sebastian Carrera*, *Rodrigo de los Rios*, *Cristóbal Rodríguez*, *Martin de Irizar*, *Salvador Martin*, *Francisco Lujan*, *Pedro [Diego ?] de Lara*, *Diego Cabral de Melo*, *Juan de Molinez* i probablemente estos otros: *Gómez de Lagos*, *Bartolomé Maldonado*, *Josepe Rodríguez*, *Luis Vásquez*, *Diego de Alvarado*, *Andres Aguado*, *Hernando de Ampuero*, *Alonso de Herrera*, *Diego Muñoz*, *Alonso de Góngora Marmolejo*, correjidor en 1569, *Hernan Pérez* i *Juan de Ayala*. Los nombres escritos con letra cursiva corresponden a conquistadores de Chile i casi todos los restantes figuraron en un próximo trabajo o ensayo de un empadronamiento de la poblacion española existente en Chile en 1565. La lista precedente está tomada de la *Historia de la Provincia de Chiloé, bajo la Dominacion Española*, obra inédita de nuestro malogrado amigo don Abraham de Silva i Molina.

Por ende, hemos considerado como conquistadores no sólo a los que vinieron con Pedro de Valdivia sino también a todos los que llegaron a Chile posteriormente hasta fines del Gobierno de don García.

Para concluir diremos que el período de la Conquista es susceptible de subdividirse en seis pequeñas etapas, a saber:

I. 1540-1543.—Conquista del territorio comprendido entre Atacama i el río Cachapoal; fundación de Santiago.

II. 1544-1547.—Fundación de la Serena; reconocimiento del territorio hasta las márgenes del Bio-Bio i de la costa hasta el sur del grado 41.

III. 1548-1549.—Gobierno interino de Francisco de Villagra; no hubo nuevas conquistas ni exploraciones.

IV. 1550-1553.—Fundación de Concepción; El Barco en Tucumán; La Imperial, Valdivia, Villarrica i Los Confines; reconocimiento de las provincias transandinas de Tucumán, Diaguitas, Juríes i Comechingones, expedición al Mar del Norte i a la provincia de la Sal; exploración marítima hasta cerca del Estrecho.

V. 1554-1557.—Guerra para sofocar el alzamiento jeneral; ninguna conquista.

VI. 1557-1561.—Gobierno de don García Hurtado de Mendoza; expedición terrestre hasta frente a Chiloé; fundación de Osorno; expedición marítima de Ladrillero hasta el Atlántico; fundación de las ciudades de Cañete, en Tucapel; Londres, Córdoba i Mérida en Tucumán; conquista de la provincia de Cuyo i fundación de Mendoza.

En cada uno de estos períodos comienzan los servicios de grupos de conquistadores, cada vez más numerosos, que llegaban del Perú.

DESCUBRIMIENTO DE CHILE (1)

1535

Julio 3.—Sale Almagro del Cuzco para Chile.

Julio 20.—Permanecia en Mohina, a sólo cuatro leguas de aquella ciudad. *Docs. Inédts.*, tomo IV, páj. 402.

Agosto.—Despues de recorrer la provincia del Callao llega a Paria, donde se detiene un mes.

Setiembre.—A principios, debió seguir su marcha al sur. En este mes debieron llegar a Copiapó los tres españoles enviados adelante por Almagro.

Octubre.—A fines llega al pueblo de Tupiza, habiendo acampado, durante la travesía, diez dias a orillas del rio Aullagas i recorrido las provincias de los Charcas i Chichas.

(1) Debemos salvar aquí algunos omisiones i errores en que incurrimos al tratar de los compañeros de Almagro. Entre éstos se contaron tambien:

CÁCERES (*Juan Martin de*).—Soldado que auxilió a Almagro en un combate con los *chiriguanos*.—*Mariño de Lobera*, páj. 24.

MEJIA (*Alonso*).—Muerto en una refriega con los indios en Quirequire.—*Crónica de Mariño de Lobera*, páj. 26.

PLATAS (*Diego de*).—Sus servicios constan en una real cédula, por la que se le concedió el uso de cierto escudo de armas, publicado en el *Nobiliario de Conquistadores de Indias*, páj. 230.

SALAZAR (*Antonio*).—Cayó prisionero de los *chiriguanos*.—*Crónica de Mariño de Lobera*, páj. 23.

Alvaro Ruiz, a quien mencionamos como uno de las víctimas de los indios de Huasco, fué sólo la persona que encontró una carta escrita al adelantado por aquellos españoles.

El número total de espedicionarios, parece que debe ser aumentado con los cuarenta hombres, tripulantes de la nave *San Pedro* que arribó a las costas de Chile, segun el testimonio de Francisco Roman (*Docs. Inédts.* VI. 232). Perecieron cuatro de ellos en un combate con los indios de Tacana i otros nueve, incluso el maestre, en otra *gua-*

Noviembre.—El cabildo de Cuzco recibe a Juan de Herra-
da como teniente de gobernador de Almagro, gobernador de
Nueva Toledo (1). *Docs. Inéds.* VII, 263.

1536

Enero.—A principios parte del Callao el capitán Rui Díaz,
en las naves *Santiago*, *San Cristóbal* i *San Pedro*, piloteadas
por Alonso Quintero i Diego García de Alfaro. (2) En la se-
gunda quincena emprende marcha con dirección a Jujui la es-

zábara mas adelante (*Docs. Inéds.* VI, 199). Estos individuos forma-
ban parte de la jente que traía Rui Díaz, pero no deben contarse en-
tre los ciento diez con que ese capitán llegó a Copiapó. También hai
que añadir a las bajas dos soldados muertos en la batalla librada por
Gómez de Alvarado a orillas del Itata. Las cifras rectificadas queda-
rían en esta forma:

Número total de espedicionarios.	521
Bajas sufridas hasta el regreso desde Copiapó . . .	47

Habiendo, por consiguiente, vuelto al Cuzco, . . . 484

Suma que excede en mas de cincuenta al número repetido por el
autor de *Conquista i Poblacion del Perú*. Sin embargo, Hernando
Pizarro aseveró en una confesion haber apostado él con Juan de Saa-
vedra que Almagro no traía cuatrocientos cincuenta hombres, per-
diendo la apuesta porque excedieron de esa cantidad (*Docs. Inéds.*,
tomo V, páj. 46). Además, algunos de ellos quedaron a cargo de la
nave para conducirla al Callao, debiendo, en consecuencia, descon-
tarse de la cantidad apuntada mas arriba.

Por último, es menester advertir que López de Gómara eleva a
quinientos treinta el número de los compañeros de Almagro, cifra
que coincide con la que damos ahora como probable.

(1) Esta noticia, tomada del proceso seguido a Juan Rodríguez Ba-
rragan, la apuntamos mas bien para facilitar su rectificacion que por
creerla mui verosímil.

(2) El *Santiago*, naufragó en las costas de Chíncha; el *San Cris-
tóbal*, alcanzó hasta Arica desde donde se devolvió al Perú a cargo

pedicion mandada por Almagro. Mas o ménos por el mismo tiempo sale Orgoñez del Cuzco en seguimiento de aquél.

Febrero.—Despues de perder seis hombres en un combate, en Jujui, otro en Chicoana i de una estadía de ocho dias en ese punto, los espedicionarios vadean el rio Guachipas, pierden otro soldado en Quirequire i avanzan en demanda de la cordillera, en los últimos dias del mes.

Marzo.—A principios debió partir Juan de Herrada, del Cuzco, portador de las reales provisiones para Almagro i de la nueva de la insurreccion jeneral de los indios del Perú.

Marzo 8 al 14.—En estos dias, correspondientes a «la semana de Lázaro» soltó Hernando Pizarro al inca Manco, cuya fuga fu laé señal del alzamiento, seguido en breve por el incendio i largo cerco del Cuzco sostenido por los indios. (1)

Marzo 15 al 22. (Semana Santa).—Comienza el sitio de Cuzco, segun López de Gomara.

del piloto Diego García de Alfaro i el *San Pedro*, despues de perder a su maestre en un combate librado con los indios, siguió a cargo de Alonso de Quintero, piloto del navío náufrago *Santiago* i dió fondo en la costa del valle de Chile del 5 al 10 de Mayo de 1536.—*Docs. Inéds*, tomo XVIII, pájs. 86 i 88.

(1) *Docs. Inéds.*, tomo VI, páj. 314. Escrito presentado por don Diego de Almagro, el mozo. Prescott sienta que el sitio comenzó a principios de Febrero, opinion seguida, asimismo, por Barros Arana en su *Historia Jeneral de Chile*. Perseverando en el propósito de atenernos ante todo a los documentos, optamos por el testimonio aludido.

De esta fecha deducimos que Herrada partió a principios del mes, pues no tuvo noticias del sitio del Cuzco, pero sí bastante ciertas del levantamiento producido apénas abandonó la ciudad. Orgoñez, que le habia precedido, alcanzó tambien a sufrir las hostilidades de los indios, gracias al excelente servicio de correos de que disponian éstos.

Marzo.—En los últimos días matan los indios de Huasco a los tres españoles i, casi al mismo tiempo, Almagro llega a Copiapó.

Abril.—Los espedicionarios descansan treinta días en aquel valle.—*Historiadores de Chile*, tomo VI, páj. 31.—A fines han debido partir para Coquimbo.

Mayo.—Almagro llega a Coquimbo, donde permanece algunos días, i despues de hacer un castigo bárbaro con los caciques culpables de la muerte de los tres españoles, sigue viaje para Chile.

Mayo 10.—Por esta fecha aproximadamente ancló en las costas de Chile (Aconcagua) el navío *San Pedro*, el mas pequeño de los tres de Rui Díaz, que resistió los contratiempos de la navegacion. Su tripulacion venia mermada con cuatro hombres, muertos en una batalla en Tacana i otros nueve, incluso el maestre, que perecieron en otra accion posterior. (1).

Mayo 25.—Llega Almagro al pueblo indijena de La Ra-

(1) *Docs. Inéds.*, tomo VI, 232, declaracion de Francisco Roman. Por el interes que tiene para el estudio de la cronolojía del viaje de Almagro copiamos la parte pertinente: «e que este testigo i obra de « cuarenta hombres, poco mas o ménos, fueron en la dicha nao, i es- « tuvieron en el camino hasta llegar a Chile (Aconcagua), *cuatro me- « ses*, poco mas o ménos, donde pasaron mucho trabajo i *llegaron a « Chile i allí desembarcaron i a cabo de quince dias que ellos lle- « garon allegó el dicho adelantado* con mucha jente de a caballo i « de a pié, mui fatigados del gran trabajo que habian pasado en el « camino i que el dicho adelantado i su jente estuvieron en Chile *obra « de ocho meses*, poco mas o ménos; i luego este testigo, juntamente « con el dicho adelantado se volvieron hácia la ciudad del Cuzco a « donde podian estar en ir i venir al dicho descubrimiento, dos años « poco mas o ménos...»

Segun Cristóbal Sanchez Vadillo, el navío llegó *veinte dias primero* que el Adelantado.—*Docs. Inéds.*, tomo XVIII, páj. 86.

mada, donde le aguarda Anton Cerrada, segundo español que habia pisado el territorio chileno. (1).

Junio 4.—Almagro acampa a cuatro jornadas de Lua o Ligua. Desde allí debió tardar tres o cuatro dias en llegar al valle de Chile, donde sentó definitivamente sus reales.

Junio.—Despues de un descanso suficiente para reponerse un tanto de las fatigas de un viaje penosísimo, partió el capitan Gómez de Alvarado con setenta jinetes i veinte hombres de a pié a explorar el sur del territorio, a fines de la segunda quincena.

Julio.—Por este mes llegó el capitan Rui Díaz con don Diego de Almagro, el mozo. Vino por mar hasta Chincha, en el navío *Santiago*, de allí siguió por la costa; en Arica se le juntó la jente de otro de los navíos, el *San Cristóbal*, por ser imposible continuar en él; tardó mas de tres meses en la travesía a Copiapó desde Chincha, i, finalmente, despues de algunos dias de reposo siguió su viaje al valle de Chile.

Agosto.—Siguiendo el órden de los acontecimientos se puede calcular que por este tiempo llegó Orgoñez a Copiapó despues de un horroroso viaje.

Setiembre.—A principios, i mas de cinco meses despues de la llegada de Almagro, entra en Copiapó el capitan Juan de Herrada, trayendo las reales provisiones a favor del adelantado i las noticias de la sublevacion de los indios del Perú. (2) En vista de tales nuevas Almagro envía un grupo en

(1) *Docs. Inédts.*, tomo VI, páj. 199, real cédula que concede armas a Anton de Cerrada. En ese documento consta, ademas de las peripecias esperimentadas en la navegacion por ese grupo de aventureros, que Cerrada fué el segundo hombre (?) que llegó al valle de Chile. Como se recordará, ántes habia venido huyendo del Perú Gonzalo Calvo de Barrientos, individuo de grande utilidad para Almagro.

(2) Hasta aquí hemos seguido de cerca la cronolojía señalada por Fernández Oviedo en su *Historia Jeneral de las Indias*, aceptada asimismo i completada por el señor Barros Arana en la suya, pero a partir desde la llegada de Herrada nos hemos inclinado a creer que las

busca de Gómez de Alvarado.—*Docs. Inédts.*, VII, páginas 243, 294, declaraciones de Juan Gallegos i de Alonso de la Fuente.

Setiembre.—A fines vuelve Alvarado de su expedicion, habiendo alcanzado hasta la confluencia de los rios Ñuble e Itata, donde sostuvo una reñida refriega que, segun Mariño de Lobera, costó la vida a dos españoles.

Setiembre.—A fines comienzan los expedicionarios a abandonar el valle de Chile.

Octubre.—A mediados, Almagro acompañado de treinta jinetes, llega a Copiapó en quince dias de marcha forzada.

fechas aparecen anticipadas en uno o dos meses. El punto, sin embargo, es digno de mayor estudio, pues Oviedo advierte que él escribió esa parte de su historia teniendo a lá vista una relacion igual a la que Almagro envió al emperador.

Segun Oviedo, desde que el ejército acampó a cuatro jornadas de Lua el 4 de Junio (pascua de Pentecostes) hasta la ejecucion del indio Felipillo i pacificacion de los naturales del valle de Chile, no trascurrieron mas de *veinte dias*, o sea, ántes del 24 de Junio. Hecho esto, i repuestos soldados i caballos de las fatigas de tan larga jornada, se decidió a continuar el avance al sur pero, habiendo recibido cartas que le anunciaban la llegada a Copiapó de Rui Díaz resolvió aguardarle i confiar al capitán Gómez de Alvarado el reconocimiento del pais.

En consecuencia, Alvarado no ha salido de Aconcagua sino a fines del mes. Oviedo no dice cuánto tardó Alvarado en su expedicion, pero el autor de *Descubrimiento i Conquista del Perú* afirma que en la ida i vuelta demoró tres meses.—*Docs. Inédts.*, tomo VII, páj. 468. De aquí se deduce que Alvarado regresó a fines de Setiembre, de manera que Almagro sólo podria haber llegado a Copiapó quince dias despues, a mediados de Octubre, fecha en que, segun Oviedo, se hallaba ya en Atacama, o sea, ciento trece leguas mas adelante.

La cronología basada en el testimonio aludido, se robustece con las declaraciones de otros dos compañeros de Almagro. Segun Hernando de Sosa, el bachiller Henríquez sirvió como médico al adelantado *veinte meses*, mas o ménos, contados desde que se juntó con él en

Octubre.—A fines, llega el resto del ejército; se pregonan en el real las provisiones en favor de Almagro.

Noviembre.—En los primeros días comienzan a salir en grupos de 6 u 8 soldados con rumbo a Atacama, por cuya razón debieron tardar cerca de 15 días en abandonar aquel valle. Ochenta soldados al mando de Noguerol de Ulloa se dirijen por mar al mismo punto para protegerlos contra los ataques de los indios.

Copiapó hasta su muerte en 8 de Julio de 1538. *Docs. Inédts.*, tomo VII, páj. 72.

Ateniéndonos a esta fuente Almagro habria llegado a Copiapó a principios de Noviembre.

Otro testigo, Francisco Roman, cuya deposición hemos copiado mas atras, calculó que Almagro permaneció en Chile *ocho meses*, mas o ménos, es decir, desde fines de Marzo a fines de Noviembre. Como se ve, ámbos testimonios guardan perfecta concordancia.

Se llega a deducir la misma fecha por un procedimiento enteramente diferente i que nos ha servido de base para calcular las últimas jornadas de la expedición.

Almagro recorrió en 133 días de marcha 2,554 kilómetros hasta llegar a Copiapó, o sea, 19.20 por día. Suponiendo que el regreso lo hiciera en las mismas condiciones, habria tardado 118 a 120 días en volver al Cuzco desde Copiapó. A esta cantidad hai que agregar 18 días que permaneció en Atacama, 8 en Tacna, i otros 15 por las cortas estadias en Tarapacá i Arequipa. La expedición habria tardado, pues, 160 días hasta el 8 o 10 de Abril en que llegó a las puertas del Cuzco, cálculo que nos lleva a fijar en los primeros días de Noviembre la partida del ejército de Copiapó. Probable es, sin embargo, que tuviera lugar mas tarde aun, pues el promedio adoptado es indudablemente inferior al verdadero. Así, Oviedo al referir la travesía del desierto por Almagro dice que éste envió su jente en grupos que avanzaban a jornadas cortas de 3 o 4 leguas castellanas (5,569 metros) o sea, 17 a 22 kilómetros, luego lo normal era que recorrieran una distancia superior i, en efecto, en los valles abastecidos de Chile caminaron a razón de 30 kilómetros diarios.

Aceptando la fecha fijada por Oviedo, tendríamos que convenir en que regresó a Copiapó inmediatamente despues de la ejecución de Fe-

Noviembre.—A fines o en los primeros días de Diciembre, llegan a Atacama los primeros grupos i se detienen allí dieciocho días hasta que se juntó de nuevo todo el ejército.

Diciembre.—A mediados, emprenden marcha, probablemente en igual forma, hácia Tarapacá, pasando por Pica.

1537

Enero (?).—Habiendo descansado algunos días en Tarapacá, continúa la marcha a Tacana; se adelanta el capitán Saavedra con treinta jinetes para auxiliar al *San Pedro*, cuyos tripulantes estaban en serio peligro en aquel punto. Descanso de ocho días en Tacana.

lipillo i que la expedición de Gómez de Alvarado es imaginaria i ambas hipótesis son insostenibles.

El capitán señor Merino ha publicado recientemente en el *Boletín del Estado Mayor* un estudio histórico titulado *Itinerario de la Expedición de Almagro* del cual tomamos parte de las noticias apuntadas en seguida.

Segun estos datos, las distancias recorridas por Almagro serian aproximadamente éstas:

Viaje de venida	Kilómetros
De Cuzco a Puno	429
De Puno al Desaguadero	167
Del Desaguadero, por la ribera oriental hasta el lago Aullagas (Poopó).	316
De ese lago a Cotagaita.	336
De Cotagaita a Tupiza	104
De Tupiza al Paso de San Francisco, por Jujui i Chicoana	950
Del puerto de San Francisco a Puquios . .	187
De Puquios a Copiapó	65
De Copiapó a Vallenar	178
De Vallenar a Serena.	190
De Serena a Ovalle	118
De Ovalle a Combarbalá	100

Febrero.—Siguen los espedicionarios por Ilo, Tambopalla, Moquiguaya, Araguaya, Quiniestaca, Umati, Saña i Arequipa.

Marzo 12.—Parten para el Cuzco despues de algunos dias de permanencia en Arequipa.

Abril 9 o 10.—Almagro sienta sus reales en Urcos, a cinco leguas del Cuzco. *Docs. Inédts.*, tomo VI, 234 i 235.

Abril 17.—En la noche entra Almagro sorpresivamente en la ciudad.

Abril 18.—El cabildo del Cuzco recibe a Almagro como gobernador de la Nueva Toledo. *Docs. Inédts.*, tomo IV pieza 56.^a

Viaje de venida	Kilómetros
De Combarbalá a Illapel	100
De Illapel a Chalinga	46
De Chalinga a Petorca o Chincolco	95
De Petorca a Putaendo	70
De Putaendo a Aconcagua (Curimon).	20
	3,471

O seon 771 $\frac{1}{3}$ leguas de 4 $\frac{1}{2}$ kilómetros.

Regreso al Perú	Kilómetros
De Aconcagua a Copiapó.	917
De Copiapó a Atacama	510
De Atacama a Arica, pasando por Quillagua, Pica, Tarapacá, Aroma, Tiliviche, Tana, Chiza, Cuya, Chaca i Arica	817
De Arica a Arequipa, pasando por Lluta, Chacalluta, Tacna	363
De Arequipa al Cuzco, via mas corta	587
TOTAL	3,194

Equivalente a 710 leguas.

Ambos cómputos son deficientes i seguramente inferiores a los verdaderos, pero bastan para establecer que entre los dos viajes hubo por lo ménos una diferencia de 60 leguas.

1538

Abril 6.—Derrota de Almagro en las Salinas.

Julio 8.—Ejecucion de Almagro en Cuzco. Despues de la batalla de las Salinas, salieron con diversas espediciones a proseguir la conquista, los siguientes capitanes:

Alonso de Alvarado, a los Chachapoyas.

Pero Anzúrez, a los Chunchos.

Alonso de Mercadillo, a Jauja.

El capitan Vergara, a los Bracamoros.

Juan de Olmos, a la bahía de San Mateo.

CONQUISTA DE CHILE

1539

Abril.—El marques Francisco Pizarro, nombra por su teniente al capitan Pedro de Valdivia i le confia la conquista de Chile.

Diciembre 28.—Firmase un contrato en el Cuzco entre Pero Sancho de la Hoz i Valdivia concertándose ámbos para la conquista, a condicion de que aquél suministre, en el plazo de cuatro meses, dos naves bien abastecidas, cinquenta caballos i doscientas corazas.

1540

Enero.—Parte Valdivia del Cuzco, con sólo siete soldados.

Febrero 28.—Los espedicionarios se hallan acampados en Quiniestaca.

Abril.—A principios de este mes llegan al pueblo de Tarapacá. Hasta entónces no pasan de veinte hombres.

Abril i Mayo.—Vienen sucesivamente los capitanes Rodrigo de Araya, Francisco de Villagra i Juan Bohon, con mas de ochenta soldados.

Junio.—Valdivia continúa su jornada i, adelantándose con diez soldados, pasa por Atacama la Chica (Chiu-Chiu) i llega a Atacama la Grande, donde le aguarda el capitán Francisco de Aguirre con veinticinco soldados. (1) A mediados de este mes llegan al campamento principal Pero Sancho de la Hoz, con cinco hombres, conjurados para matar a Valdivia. Descubierta el complot, Sancho de la Hoz i Antonio de Ulloa, fueron apresados, Juan Ruiz, condenado a la horca i Juan de Avalos, Diego i Juan de Guzman, desterrados al Perú.

Agosto 12.— La espedicion permanece todavía en Atacama la Grande. Sancho de la Hoz renuncia a favor de Valdivia, por instrumento público, toda pretension de mando por no haber podido cumplir sus compromisos.

Agosto 15.— Continúa la marcha al sur. A fines de este mes, o a principios del siguiente, llegan al valle de Copoyapu (Copiapó) i permanecen allí tres meses mas o ménos.

Diciembre.— Acampan finalmente sobre las márgenes del Mapocho, despues de recorrer 3,000 kilómetros, al traves de los desiertos i luchando contra los inconvenientes de todo jénero. (2)

(1) Aguirre partió a mediados de marzo desde los Chichas i, pasando por Cotagaita, Tupiza i otros puntos intermedios, llegó a Atacama la Grande a mediados de Abril de 1540, haciendo una jornada de mas de doscientas leguas.

(2) Don Ramon Briseño, en sus efemérides, avanza la idea, mui plausible en verdad, de que los conquistadores debieron llegar al valle del Mapocho el dia 13 de Diciembre, fiesta de Santa Lucía, i que talvez con el objeto de conmemorar tal aniversario erigió Fernandez de Alderete una ermita en honor de aquella Santa, al pié del cerro conocido hasta hoi con ese nombre.

Los pormenores de la jornada pueden consultarse con provecho, en las pájinas 31 a 56 de la obra *El Conquistador Francisco de Aguirre* del señor Silva Lezaeta.

1541

Febrero 12.—Fundacion de Santiago (1).

Marzo 7.—Se constituye el primer cabildo.

Marzo.—Matan los indios de Copiapó al capitan Luis de Valdivieso con catorce o quince soldados, que venian en auxilio de Valdivia, salvando únicamente Francisco Gasco.

Mayo 29.—Primera batalla contra Michimilongo, señor de Aconcagua.

Junio 10.—Proclamacion del capitan Pedro de Valdivia, como gobernador i capitan jeneral de Chile, hecha en nombre de S. M. por el pueblo, reunido en cabildo abierto en un tambo grande junto a la plaza de la ciudad.

Junio 26.—Asesinato del marques don Francisco Pizarro, en Lima.

Julio 20.—Valdivia firma en Santiago el nombramiento de teniente jeneral suyo a favor del capitan Alonso de Monroy.

Julio 28.—El mismo nombra oficiales de real hacienda a Aguirre, Alderete, Arteaga i Fernández de Alderete.

Agosto 1.º a 8.—Parte el Gobernador a Concon a dar comienzo a la construccion de un bergantin e impulso a las labores mineras; durante su ausencia es descubierta la segunda conspiracion de Sancho de la Hoz; regresa Valdivia precipitadamente a Santiago i condena a la pena capital a don Martin de Solier i a otros cuatro conjurados.

Agosto.—Matanza de los trece españoles que trabajaban en Concon.

Setiembre.—Valdivia a la cabeza de ochenta hombres avanza hasta las márjenes del Cachapoal.

Setiembre 11.—10,000 a 12,000 indios asaltan i destruyen

(1) Fecha estampada en el *Libro Becerro* i jeneralmente admitida; Valdivia, sin embargo, repite en sus cartas que la fundó a los 24 del mismo mes aseveracion que merece ser recordada. Véase sobre este particular el artículo publicado en *El Diario Ilustrado* del 24 de febrero de 1910.

la ciudad, quedando en el campo dos de sus defensores i heridos los restantes.

Setiembre.—Impuesto Valdivia de lo ocurrido vuelve sin tardanza a la ciudad.

Diciembre.—Parte Monroy al Perú acompañado de cinco jinetes en busca de socorro.

1542.

Enero.—Cosechan los españoles doce fanegas de trigo, producto de dos almuerzas de este cereal salvado en la ruina de la ciudad.

Monroy i Pedro de Miranda caen en poder del cacique de Copiapó, pereciendo los otros cuatro a manos de los indios.

Inicia Valdivia, para guarecer a los soldados de las asechanzas de los indios, la construccion de un cercado de un estado i medio de alto, de mil i seiscientos piés en cuadro, que llevó doscientos mil adobes de vara de largo i un palmo de alto (1).

Abril.—Huyen al Perú Monroy i Miranda, despues de ultimar al cacique de Copiapó.

Julio 9.—Valdivia en Santiago.

(1) Hist. de Chile, tomo I, páj. 5, carta de Valdivia al Emperador, fechada a 4 de Setiembre de 1545. Aun cuando Valdivia no lo diga espresamente, es lójico suponer que fortificó el centro de la ciudad, levantando murallas a cincuenta varas de distancia de cada una de las ocho manzanas que rodeaban la plaza. Asignando a los adobes solo un palmo de ancho, las dimensiones de los muros de cada costado habrian sido de 533 a 345 varas de largo, dos de espesor i tres de alto admitiendo que un *estado* corresponda, mas o ménos a dos varas. La estraccion de la tierra necesaria para esa obra formaria, sin duda, grandes fosos alrededor de las murallas, aumentando enormemente su eficacia defensiva. Si no hai exajeracion en las afirmaciones de Valdivia, esa obra ejecutada por un centenar de soldados, hostilizados sin cesar por el enemigo, sin herramientas de ningun jénero, i aunque hayan sido ayudados por los *yanaconas* peruanos, merece el calificativo de magna.

Setiembre 16.—Batalla de Chupas, derrota de don Diego de Almagro, el mozo.

Setiembre 23.—Monroy i Miranda llegan al Cuzco.

1543

Abril 6.—Monroy permanece en Lima; aun no se hace a la vela García de Villalon.

Setiembre.—Llega a Valparaiso en el navío *Santiago*, el capitan Diego García de Villalon, trayendo el primer socorro para continuar la conquista.

Diciembre 20.—Entra en Santiago el capitan Alonso de Monroy con un refuerzo de mas de sesenta jinetes.

1544

A principios comienza a tomar cuerpo en el Perú la rebelion de Gonzalo Pizarro.

Enero 10.—El Cabildo autoriza al escribano Luis de Cartajena para que, asesorado con otras personas, rehaga las actas de la corporacion, desde el año 1541 hasta esta fecha.

Enero 12.—Segunda distribucion de los indios de la jurisdiccion de Santiago entre sesenta encomenderos.

Enero 20, 24 i Febrero 24.—Valdivia en Santiago.

Febrero.—Se inicia una activa campaña para someter a la obediencia a los naturales.

Abril.—Valdivia dirige personalmente la guerra en Maule. Naufraga en esa rejion un navío i sus cuatro tripulantes mueren a manos de los indios; igual suerte habian corrido en Copiapó el maestre i casi todos los marineros. Se deduce de la narracion que hace Mariño de Lobera de este suceso, que dueño i capitan del navío fué un italiano, Juan Alberto, natural de Sicilia.

Abril a Junio.—Fundacion de la Serena. Grandes lluvias i tempestades como jamas habian visto los indios, aunque en tiempos de sus abuelos hubo otro invierno semejante.

Julio.—A principios de este mes llega a Valparaiso Juan Calderon de la Barca, en el navío *San Pedro*, mandado por Juan Bautista Pastene.

Agosto.—A mediados, parte Valdivia a Valparaiso; Villagra avanza al sur de Maule i Francisco de Aguirre se fortifica en las riberas del Itata.

Setiembre 3.—Valdivia ordena que Valparaiso sea el puerto de la ciudad de Santiago; nombra teniente jeneral en el mar al capitan Juan Bautista de Pastene i le confia el reconocimiento de la costa hácia el estrecho.

Setiembre 4.—Pastene se hace a la vela.

Setiembre 17.—Navega hasta la altura de $41^{\circ} 15'$ i en la tarde fondea sus dos naves en un puerto que denomina San Pedro. Al dia siguiente toma posesion de la tierra en nombre de S. M. i despues se embarca para empezar el viaje de regreso.

Setiembre 22.—Descubrimiento del rio Valdivia.

Setiembre 25.—Descubrimiento del rio Imperial.

Setiembre 30.—Regresa Pastene a Valparaiso.

Octubre.—Regresa Francisco de Villagra de su espedicion a Maule. Valdivia destina los yanaconas a la estraccion de oro con el objeto de enviarlo al Perú; las labores duraron nueve meses i produjeron veintitres mil castellanos.

Noviembre o Diciembre.—Constituye Valdivia el cabildo de la Serena.

Diciembre 31.—Valdivia en Santiago.

1545.

Enero 5.—Valdivia en Santiago, continúan los españoles atareados en la estraccion de oro.

Marzo 8.—Valdivia en Santiago.

Julio 6.—Permanece en Santiago.

Agosto 15.—El mismo en Valparaiso.

Agosto 25 a Setiembre 12.—Valdivia en la Serena; Villagra permanece en Santiago.

Setiembre 5.—Parten al Perú desde la Serena los capitanes Pastene, por mar, i Monroy, por tierra, en demanda de auxilios.

Setiembre 30.—Ancla la nave de Pastene en el Callao.

Diciembre.—A fines llegan a Lima Monroy i sus compañeros. *Docs. Inédts.*, tomo VII, páj. 84.

Diciembre 30.—Valdivia en Santiago.

1546.

Enero 9.—El cabildo manda pregonar las ordenanzas de minas redactadas por el gobernador, miéntras se pueden obtener las ordenanzas reales sobre la materia, que se perdieron en la destruccion de la ciudad en 1541.

Enero 18.—*Batalla de Añaquito, muerte del virrei Núñez Vela.*

Febrero 11.—Valdivia con sesenta jinetessale para Arauco.

Febrero.—A fines, batalla de Quilacura; Valdivia regresa a Santiago.

Marzo 10 i Abril 11.—El mismo actúa en Santiago.

Julio 6. Tercera distribucion de los indios entre los encomenderos, i reduccion del número de éstos de sesenta a treinta i dos.

Julio 11.—Peroracion descomedida de Juan de Cárdenas en contra de Calderon de la Barca, pronunciada en el púlpite de la iglesia mayor. Valdivia en Santiago.

Setiembre.—Parte al Perú en un pequeño barco el capitan Juan Dávalos Jofré en demanda de auxilio.

Noviembre 14.—Valdivia en Santiago.

Noviembre.—Don Alonso de Montemayor, i demas desterrados a Chile por Gonzalo Pizarro, prenden, en el pueblo de Acari, al capitan Antonio de Ulloa que los conducia, se dirijen a la costa i despues de embarcarse en un navío le sueltan i se hacen a la vela con rumbo a Soconusco (Méjico) adonde arribaron a fines de Enero de 1547.

Diciembre 5.—Ulloa con el resto de la jente descansa en Arequipa.

Diciembre 6.—Sigue Ulloa su jornada.

1547.

Junio 8.—Vispera de Corpus Cristi. *Centeno se toma la ciudad del Cuzco.*

Junio 13.—Ulloa permanece con su espedicion en el pueblo de Atacama (1).

El capitan Alonso de Mendoza abandona el bando de Pizarro i se junta con Centeno.

Agosto (?).—Ulloa se vuelve desde Atacama a reunirse con Centeno en el Desaguadero; la nave que conducia se devuelve asimismo para el Callao.

Setiembre.—Tercer complot de Pero Sancho de Hoz; desiste de su propósito porque tiene nuevas de que «son venidos dos navíos.» Esta noticia exacta, pues se refiere sin duda a las naves de Ulloa, demuestra que aquel conspirador tenia un buen servicio de espionaje, valiéndose de los indios.

Octubre.—Llega Pastene a Santiago.

Octubre 20.—*Derrota de Centeno en Guarina.*

Noviembre 18. Llega por tierra el capitan Diego de Maldonado con ocho sobrevivientes, de los veinte a quienes Ulloa dió licencia para seguir viaje a Chile.

Diciembre 1.º—Arriba a Valparaiso la nave de Pastene.

Diciembre 6.—Valdivia se embarca para el Perú.

Diciembre 7.—Francisco de Villagra es reconocido como teniente jeneral por el cabildo de Santiago.

Diciembre 8.—Cuarta i última conspiracion de Pero Sanche de Hoz; decapitacion de este caudillo.

Diciembre 13.—Valdivia se hace a la vela para la Serena

Diciembre 15.—Sigue viaje al Perú.

Diciembre 24.—Llega al puerto de Tarapacá (Pisagua?)

(1) Desde aquel punto dirijió a Gonzalo Pizarro una interesante carta, cuyo contenido justifica plenamente la acusacion de traidor que le hizo Valdivia, en carta a S. M. El documento aludido se conserva en copia en la seccion de manuscritos en la Biblioteca Nacional, fondo Morla Vicuña, legajo provisional (D. D.)

1548

Enero 11.—Arriba Valdivia al Callao.

Febrero.—Surje en Valparaiso la fragata de Juan Dávalos Jofré.

Abril 9.—*Derrota de Gonzalo Pizarro en Jaquijaguana; fin de la guerra civil del Perú.*

Abril 23.—La Gasca nombra gobernador de Chile a Pedro de Valdivia.

Abril.—Valdivia envía a Chile desde el Cuzco al capitán Estéban de Sosa con 70 jinetes.

Abril 27.—Francisco de Villagra permanece en Santiago.

¿Abril a Agosto?—Primera campaña de Francisco de Villagra a pacificar los indios de Linari, Coquimbo i Huasco, muere en este valle Santiago Pérez (1).

Mayo.—Valdivia en Lima.

Agosto 21 a 31.—Valdivia permanece en Arequipa.

Setiembre.—El jeneral Hinojosa alcanza a Valdivia en el valle de Sama i, en cumplimiento de las instrucciones impartidas por La Gasca, sigue en su compañía hasta Atacama.

Setiembre 28.—Zarpa de Valparaiso la fragata de Juan Dávalos Jofré, llevando a Pedro de Villagra, procurador del cabildo de Santiago ante la Corte i a una veintena de malcontentos.

Octubre 3.—Hinojosa prende a Valdivia en Atacama i vuelve con él al Perú; en 7 dias llegan a Arequipa i en otros

(1) Esta campaña ha quedado olvidada por los historiadores, confundiendo quizá las pocas noticias que sobre ella arrojan las informaciones de méritos de algunos conquistadores con las que se refieren a la segunda iniciada en Febrero del año siguiente. Damos la época apuntada como lo mas probable, pero tambien pudo llevarse a cabo entre el 30 de Diciembre de 1547 i el 27 de Abril de 1548, fechas en que Villagra actuaba en Santiago i aun entre el 3 de Setiembre i el 31 de Diciembre del mismo año. Esta última, sin embargo, parece poco probable.

10 al Callao. Las tropas que conducia siguen a Chile al mando del capitán Francisco de Ulloa.

Octubre.—Por este mes llega a Chile el capitán Estéban de Sosa.

Octubre 20.—Llega Valdivia al Callao.

Octubre 22.—Llega al Callao la referida fragata.

Octubre 22 a Noviembre 1.º — La Gasca levanta en Lima una información secreta para esclarecer la conducta de Valdivia.

Octubre 28 a Noviembre 19. — Valdivia es procesado i absuelto de la mayor parte de los cargos formulados en su contra.

Noviembre 20.—Valdivia en Lima.

Noviembre 21.—Emprende Valdivia de nuevo su viaje a Chile.

Diciembre 24.—Llega a Arequipa.

Diciembre. — Matan los indios del valle de Copiapó al capitán Juan Bohon i a veintinueve soldados que le acompañaban.

1549

Enero 2. — Repuesto Valdivia de una enfermedad que le sobrevino en Arequipa, parte para Arica donde le aguarda Alderete con un galeon.

Enero 10 a 18.—Destrucción de la Serena.

Enero 18.—Llega Valdivia a Arica.

Enero 21.—Sale de ese puerto en el galeon *San Cristóbal*, con doscientos hombres.

Febrero 1.º — Se sabe en Santiago la ruina de la Serena i parte Villagra a someter a los indios.

Abril.—A principios, llega el gobernador a Valparaíso; 10 o 12 días después surge una galera que había quedado en Arica.

Mayo.—A fines, llega a Valparaíso de vuelta del Huasco el teniente jeneral Villagra.

Junio 19.—La Gasca confía a Núñez de Prado la conquista del Tucuman.

Junio 20.—Recibimiento de Valdivia por el cabildo de Santiago.

Julio 9.—El gobernador despacha a Villagra en busca de socorro.

Julio.—Entran en Santiago, Pedro de Villagra, Jofré i Ulloa con la jente que traian por tierra.

Agosto 1.º—Valdivia en Santiago.

Agosto.—Parte Francisco de Aguirre con cinco soldados a repoblar a la Serena.

Agosto 26.—Segunda fundacion de la Serena.

Setiembre 8.—Valdivia se fractura un pié; permanece postrado hasta Diciembre.

1550

Enero 2.—Valdivia en Santiago.

Enero 3 a 6.—Sale Valdivia para el sur con doscientos soldados.

Enero 24.—Llega a las márgenes del Biobío; muere un soldado víctima de una emboscada, gran combate con los indios; se ahoga el comendador de Mascareñas al pasar el estero de Vergara.

Enero 26.—Se interna Valdivia con 50 jinetes en Arauco donde permanece ocho dias.

Febrero 22.—Batalla de Andalien con 20,000 indios en el sitio donde se levanta hoi Concepcion; muere Alonso Hurtado, herido casualmente por un tiro de arcabuz.

Febrero 23.—Baja Valdivia a la costa para comunicarse con Pastene, que debia llegar por mar. Se inicia la construccion del fuerte de la Concepcion, obra que fué terminada en 20 dias.

Marzo 3.—Se encierran los españoles en la inconclusa fortaleza i se reparten estancias en sus alrededores. Esta fecha ha sido confundida con la de la fundacion de la ciudad, no sin razon, pues Valdivia firmó cartas, datadas en esa ciudad meses ántes de efectuar la ceremonia de su ereccion.

Marzo 12.—Asaltan los indios la fortaleza pero son rechazados despues de encarnizada lucha.

Marzo 20.—Llega Pastene con dos naves.

Abril.—Parte de Potosí el capitan Juan Núñez de Prado a la conquista del Tucuman.

Abril 21.—Valdivia en Concepcion.

Abril.—Alderete con 50 o 60 jinetes avanza por el territorio araucano protejiendo a Pastene, que debia cargar su nave en esas rejiones con maiz i otros alimentos. A su regreso Pastene toma posesion de la isla de Santa María.

Junio 24.—Gabriel de Villagra quita en el pueblo de Cotagaita a Juan de Santa Cruz treinta soldados, armados a costa de Núñez de Prado.

Julio 1.º—Valdivia en Concepcion.

Julio.—Fundacion de la ciudad de El Barco, por Núñez de Prado.

Agosto i Setiembre.—Segundo viaje de Pastene a Arauco; toma posesion de la isla de la Mocha i pierde seis hombres en un combate con los indios en el puerto del Carnero.

Setiembre.—A mediados regresa Pastene.

Octubre 5.—Fundacion de la ciudad de la Concepcion, con 40 vecinos.

Octubre.—Tercer viaje de Pastene al sur. Iníciase en Concepcion la construccion de un fuerte de adobes de vara i media de espesor i cuatro de elevacion, quedando terminado en cuatro meses.

Octubre 15.—Valdivia despacha a Alonso de Aguilera como procurador ante la Corte.

Octubre 16.—Valdivia en Concepcion.

Noviembre 10.—Francisco de Villagra derrota a Núñez de Prado en Thoamagasta.

Noviembre 13.—Entra Villagra en El Barco.

Noviembre 23.—Continúa Villagra su jornada.

Diciembre 20.—Valdivia en Concepcion.

1551

Febrero.—A mediados parte Valdivia, con 120 jinetes i 50 arcabuceros, a la conquista de Arauco.

Marzo.—Fundacion de la Imperial en la confluencia de los rios Cautin i las Damas; se le asignaron 80 vecinos.

Abril 4.—Sale Valdivia de la Imperial de regreso a Concepcion.

Mayo 18.—Escribe Villagra a Valdivia desde Cuyo.

Mayo 25.—Valdivia en Santiago.

Junio.—Recibe Valdivia la carta de Villagra. *Docs. Inéds.*, IX, páj. 402.

Junio 26.—Valdivia en Concepcion.

Junio a Setiembre.—Llegan del Perú a Concepcion dos navios con casi cien hombres. *Docs. Inéds.*, tomo IX, páj. 401.

Julio 16.—Valdivia en Concepcion.

Setiembre 25.—Valdivia en Concepcion.

Octubre 6.—Valdivia en Concepcion, de partida para la Imperial.

Octubre 20.—En esta fecha ya aparece fundado el fuerte de Arauco, siendo alcaide Cristóbal Pérez. *Docs. Inéds.*, tomo IX, páj. 407.

Octubre.—A fines llega Villagra, con mas de 180 hombres, a Santiago donde permanece diez dias.

Noviembre.—Primera batalla con los indios librada en el sitio donde se fundó a Villarrica.

Noviembre 15 al 20.—Valdivia recibe en el valle de Mariquina la noticia de la llegada de Villagra i se detiene allí para aguardarle.

Noviembre.—A fines llega Villagra al valle de Mariquina.

Diciembre 3.—Valdivia actúa en la Mariquina. (*Docs. Inéds.*; XV, páj. 14). Juan Jofré parte a Santiago para conducir

al sur los soldados traídos por Villagra; derrota de los indios en Mariquina (1).

Diciembre 25.—Acampa Valdivia en la ribera del Cruces, en la parte en donde el cauce de este río se ensancha considerablemente.

1552

Enero 5.—(Vispera de Epifania).—Tercera batalla con los indios al pasar el río Valdivia.

Febrero.—Fundación de Valdivia con 70 vecinos, en su mayor parte hijodalgos.

Marzo 4.—Valdivia en la ciudad de su nombre.

Marzo.—Espedición de Valdivia al Lago i de Alderete al valle central.

Abril.—Fundación de Villarrica por Alderete, tuvo 40 o 50 vecinos.—¿Despoblación de El Barco?

Mayo 6.—Valdivia en Concepción.

Julio 6 i 8.—Valdivia prepara en Concepción una expedición al Estrecho.—La población española alcanza a la sazón a 1,000 hombres.

(1) Según Mariño de Lobera, la batalla tuvo lugar *un jueves del mes de Diciembre*; el mismo día que se separaron Villagra i Valdivia. Ahora bien, como el 3 fué jueves i ya en esa fecha habia designado Valdivia a Jofré para volverse a Santiago para tomarse a su cargo la jente de Villagra damos ese día como el mas probable. El jueves siguiente tiene dos circunstancias en contra: 1.º que no es fácil que Jofré haya permanecido una semana mas al lado de Valdivia, supuesto que éste tenia interes en recibir luego el refuerzo traído por Villagra i 2.º que el mismo Mariño dice que, *treinta* días despues de esta batalla i ántes de Navidad, regresó a este campamento Jerónimo de Alderete, que se habia separado para hacer algunas exploraciones por órden de Valdivia. Debemos suponer que Mariño puso o quiso poner en su crónica *veinte* en lugar de *treinta*, ya que sólo median 22 días entre el primer jueves i la Pascua de Navidad. Hecha esta corrección quedaria acorde la cronología dada por aquel cronista con la que permite suponer otras fuentes de información.

Octubre 17 i 26.—Valdivia en Santiago. Parte Alderete para España.

Octubre 26.—Villagra se prepara con 65 hombres para ir al descubrimiento del Mar del Norte (1).

Noviembre 1.º—Valdivia en Santiago.

Noviembre 6.—El mismo confía al capitán Francisco de Riberos la conquista de Cuyo. Esta expedición no se llevó a cabo.

Noviembre 8.—Aguirre se prepara para salir de la Serena a gobernar el Tucuman.

Noviembre 8, 14 i 17.—Valdivia en Santiago; llegan del Perú don Martín de Avendaño i Gaspar de Villarreal con 120 hombres mas o ménos.

Diciembre.—A fines debió entrar en Tucuman el teniente de gobernador Aguirre, destierra al Perú a los frailes Carvajal i Trueno, entre una veintena de personas i envía preso a Chile a Nuñez de Prado.

1553.

Enero.—Vuelve Aguirre a la Serena.

Enero 3.—Valdivia en Santiago. *Docs. Inédts.*, tomo XVII, páj. 121.

Abril 7 i 10.—Valdivia en Concepción.

Mayo.—Aguirre se encuentra ya de regreso en el Barco.

—Matan los indios de la isla de Pucureo a Oviedo i a Moya.

Junio.—Villagra en Valdivia, de regreso de la expedición al Mar del Norte.

Junio 15 i 22.—Valdivia en Concepción.

Junio a Julio.—Traslación de la ciudad de el Barco, por Aguirre, al sitio que hoy ocupa, denominándose desde entonces Santiago de Nuevo Maestrazgo o del Estero.

Julio 1.º—Valdivia en Concepción.

(1) Según otra fuente la expedición salió por diciembre.—Véase *Docs. Inédts.*, tomo XIII, . 347.

—Se vuelven al Perú don Martin de Avendaño i sesenta soldados que le seguian.

Agosto 20.—Valdivia en Concepcion.

—Llega Villagra a Concepcion de regreso de la expedicion al Mar del Norte.

Setiembre 1.º—Valdivia en Concepcion.

Setiembre.—Parte Villagra con 60 hombres a consumir la conquista de la Provincia del Lago i Francisco de Ulloa al edscubrimiento del Estrecho; llega a Concepcion el capitan Juan Gómez de Almagro.

Setiembre u Octubre.—Fundacion de Los Confines. *Docs. Inéds.*, tomo IX, páj. 149. Por el mismo tiempo se levantaron los fuertes de Puren i Tucapel.

Octubre 3.—Fundacion del convento de San Francisco, de Santiago.

Octubre 27.—Ulloa, lugarteniente de gobernador i capitan jeneral en la armada que iba al descubrimiento del Estrecho, se hallaba en Valdivia de partida a su destino.

Noviembre 8.—Ulloa navega en el golfo de Ancud, que denomina de los Coronados.

Noviembre 9.—Valdivia en Concepcion; fundacion del convento de San Francisco de esa ciudad.

Noviembre 18.—Juan Gómez hace dejacion de su encomienda.

Noviembre 20 a 23.—Despues de 23 dias de navegacion entra Ulloa en el Estrecho.

Noviembre 23.—Valdivia en Concepcion; el licenciado Gutierrez de Altamirano en la Serena, enviado por el gobernador con el carácter de juez en comision.

Diciembre 8.—Juan Gómez se encontrará en el pueblo de Anguanuprean, jurisdiccion de la Imperial.

Diciembre .—Derrotan los indios de Tucapel al capitan Diego de Maldonado, matándole tres de los cuatro soldados que le acompañaban, a saber: Alonso Brito, Francisco de Chavez i Pero Gómez; comienza la gran insurreccion; e-capitan Martin de Irizar pide auxilios a Imperial i Concepcion.

Diciembre 12. (1)—Por orden del Cabildo de Imperial salen el capitán Juan Gómez de Almagro, Rodrigo Alonso, Juan Moran i Juan Gómez de Don Benito para el fuerte de Puren, donde estaba por caudillo Alonso Coronas.

Diciembre 14. (?)—14,000 o 30,000 indios asaltan el fuerte de Puren i son rechazados por Juan Gómez, que habia llegado la víspera, al mando de 17 jinetes i 4 arcabuceros. (2)

Diciembre .—Sale Valdivia de Concepcion con 42 hombres (*Docs. Inédts.*, tomo IX, páj. 167) o con solo 35 segun otros, (*Docs. Inédts.* XI, pájs. 209 i 256).

Diciembre 18.—Valdivia en las minas de Quilacoya; última actuacion suya; allí supo la victoria de Gómez en Puren.

Diciembre 19.—Parte de Quilacoya, despues de enviar orden a Juan Gómez de que se junte con él en Tucapel el dia de Navidad (*Docs. Inédts.*, tomo XI, pájs. 209 i 256).

Diciembre —Abandono del fuerte de Tucapel; su guarnicion, reducida al capitán Martin de Irizar, Anton Gutierrez, Juan de Ayala i otros cuatro soldados, huye a Puren.

Diciembre 23.—Sale Valdivia del fuerte de Arauco.

(1) Esta fecha está calculada sólo aproximativamente, pero apenas si se apartará de la verdadera, porque está encerrado entre dos muy cercanas a saber: la fecha en que Gómez aparece en Anguanuprean, ántes de entrar en la Imperial, donde permaneció *tres o cuatro dias* i el dia en que Valdivia se hallaba en Quilacoya, donde supo ya la victoria obtenida por Gómez de Almagro.

(2) Además de los soldados llegados con Irizar i Gómez de Almagro se encontraban en el fuerte de Puren: Alonso Coronas, caudillo; Jacome Friz (Fernandez ?), Guillermo Martin, Cristóbal Sánchez i Antonio Diaz. Dos o tres dias despues de la batalla entraron allí Gonzalo Hernández Buenos-Años i Anton Gutiérrez de San Juan, uno de los de Tucapel que habia ido a la Imperial; en cambio salió Antonio Diaz enviado por Gómez de Almagro con cartas para Valdivia.—El número de asaltantes es, sin duda, muy exajerado, pero así aparece en los documentos i carecemos de prueba para rectificarlo. Sin embargo para justificar esta suposicion bastará recordar que en las batallas campales libradas por Don García nunca presentaron los indios mas de 5,000 combatientes.

Diciembre 24.—Luis de Bobadilla i nueve jinetes enviados como corredores a Tucapel, son muertos por los indios.

Diciembre 25.—(Dia de Navidad). Desastre de Tucapel; muerte de Valdivia con todos sus soldados (1) *Dócs. Inédts.*, tomo XI, páj. 448; MORLA VICUÑA, *Est. Hist. Docs.*, pájs. 94 i 98, cartas de los cabildos de Imperial i Concepcion.

Diciembre 26.—Batalla de *los catorce la fama*, contra dos mil indios.

Diciembre 27.—Abandono del fuerte de Puren; Gómez es recojido por sus compañeros. (2)

Diciembre 28.—Abandono de la casa de Arauco.

Se sabe el desastre de Tucapel en Quilacoya i en la Imperial.

Diciembre .—Despoblacion de Los Confines.

1554

Año mui poco lluvioso.

Enero 6.—El cabildo de Imperial acuerda llamar a Villagra i recibirle por capitan jeneral.

Enero 7.—El cabildo de Valdivia acuerda recibir a Villagra por gobernador.

Enero 9.—Se sabe en Santiago la muerte de Valdivia.

Enero 11.—Villagra se niega a aceptar el cargo de gobernador pero, a instancia del cabildo de Valdivia, admite el de capitan jeneral. El mismo dia el cabildo de Santiago hace igual designacion a favor de Rodrigo de Quiroga.

Enero 15.—El cabildo de Santiago avisa esta eleccion al de la Serena. Villagra es reconocido como capitan jeneral por el cabildo de la Imperial.

(1) No hai concordancia en cuanto al número de muertos, segun las diversas fuentes que se pueden consultar. La mas exacta en nuestro concepto es la de *cuarenta i ocho hombres*, incluso el gobernador, indicada por Gómez de Almagro en su informacion (*Docs. Inédts.*, tomo XI, páj. 448).

(2) Los cinco que volvieron en busca de Gómez de Almagro fueron: don Pedro de Avendaño, Martin de Irizar, Alonso Rieros, Juan Gómez de Don Benito i Anton Gutiérrez de San Juan.

Enero 17.—Igual reconocimiento le hace el de Villarrica.

Enero 17 al 20.—Sale Juan Jofré a pacificar a los indios de la jurisdicción de Santiago.

Enero 20.—Francisco de Riberos i Gaspar de Orense parten de Santiago, con unos pocos soldados, en auxilio de Concepcion.

Enero 26.—Llega Villagra a Concepcion con 50 soldados, siendo allí recibido como capitán jeneral por los cabildos de Concepcion i Los Confines.

Febrero.—Vuelve el capitán Ulloa de su expedición al Estrecho.

Febrero 7.—Entran en Santiago Gómez i Maldonado a conseguir el recibimiento de Villagra i socorros para continuar la guerra. En el mismo navío que trajo a éstos vino también el capitán Gaspar de Orense, nombrado procurador ante la Corte por los cabildos de las ciudades de arriba.

Febrero 17.—Orense sigue viaje al Perú.

Febrero 23.—Sale Villagra a campaña. *Docs. Inédts.*, tomo XXII, páj. 358.

Febrero 25.—Descansa el mismo en Andalican.

Febrero 26.—Derrota de Villagra en Marigüeñu (1).

(1) Murieron en la batalla 96 de los 154 soldados que pelearon en ella; además, se perdió todo la artillería, i gran cantidad de caballos i pertrechos de guerra.

Tocante al día en que tuvo lugar, existe una carta de Villagra, fechada en Concepcion a 25 de Febrero de 1554, en la que dice espresamente a S. M. que dentro de cinco o seis días piensa salir a campaña. (*MORLA VICUÑA, Est. Hist.; Docs.*, pájs. 91 i 92.)

Tal data es errada, quizá tan solo por mala interpretación de la letra del manuscrito orijinal. En efecto, un testigo ocular, Cristóbal de Varela, dice que la batalla tuvo lugar un lunes veintiseis de Febrero. (*Docs. Inédts.* tomo XXI, páj. 327). Esta declaración, prestada en 1558, es importante porque en efecto el 26 de Febrero cayó en día lunes, i además está corroborada por los oficiales reales de Concepcion. en carta fechada a 22 de Febrero en la que anuncia a S. M. que Villagra salía a campaña el siguiente día. (*Docs. Inédts.*, tomo XIII, páj. 358). En cambio, es falsa la afirmación de otro testigo, Diego Rodrí-

Febrero 27.—Al amanecer entra Villagra en Concepcion.

Febrero 28.—Despoblacion de Concepcion.

Marzo 12.—El cabildo de Santiago acuerda despachar un navío al Perú en demanda de ausilio. Esta nave naufragó poco despues en las costas de Huasco.

Marzo 17.—Quiroga deja el mando; entra Villagra en Santiago.

Marzo 18.—Llega Orense a Lima.

Marzo 22.—El capitan Juan de Aguirre i Diego Alvarez llegan a Santiago del Estero con la noticia del desastre de Tucapel. Juan Jofré i Gabriel de Villagra permanecen en Santiago.

Marzo 23.—Francisco de Aguirre es recibido por gobernador de Chile en Santiago del Estero.

Marzo 26.—Villagra en Santiago.

Marzo 28.—Aguirre emprende viaje a la Serena, dejando como teniente al capitan Juan Gregorio de Bazan, Villagra insiste en ser recibido por el cabildo de Santiago.

Abril 2.—Villagra en Santiago.

Abril.—A principios aparecen en la Serena Gabriel de Villagra i Juan Jofré, apoderados de Francisco de Villagra.

guez Negrete, quien recordó que cuando Villagra repasó el Bio-Bio «seria a media noche, poco mas o ménos, *i la luna se acababa de poner entónces*». (*Docs. Inédts.*, tomo XX, páj. 363). El plenilunio inmediato fué el 23 de Febrero, de manera que el dia 26 la luna cruzó en el zenit cerca de las dos i media de la madrugada, poniéndose, por consiguiente, en dia claro; mas inexacto es aun este testimonio si se toma como base para la cronología la carta aludida porque entónces la batalla habria sido 3 o 4 dias ántes del novilunio.

En cuanto a la despoblacion de Concepcion, no cabe duda que se verificó el dia subsiguiente al de la derrota. Villagra llegó a las márgenes del Bio-Bio aquel mismo dia, cerca o pasada la media noche, i lo atravesó despues de sus soldados, cuando «era casi de dia», (*Docs. Inédts.*, tomo XXI, páj. 581) siguiendo incontinenti a Concepcion, donde se ocupó todo el dia en aquietar los ánimos; no obstante sus esfuerzos, al amanecer del siguiente se despobló la ciudad. (Véase el Proceso de Villagra.)

Abril 23.—Llegan los indios a sitiar la ciudad de Imperial, pero desconcertados por una horrorosa tempestad se retiran del campo sin librar combate.

Mayo 25.—El cabildo de Santiago comisiona a Diego García de Cáceres i a Juan Godinez para que se trasladen a La Serena i traten algun avenimiento con Aguirre.

Junio 1.º—Villagra en Santiago.

Julio 5.—Llega a Santiago Hernando de Aguirre con cartas de su padre para el cabildo.

Julio 11.—El cabildo responde negativamente a las pretensiones de Aguirre.

Julio 26.—La misma corporacion nombra árbitro para dirimir la cuestion referente al gobierno de Chile a los licenciados de las Peñas i Gutiérrez de Altamirano.

Setiembre 19.—Pleito-homenaje de Villagra de acatar el fallo de los letrados.

Octubre 2.—Fallan los licenciados; disponen que Villagra parta a socorrer a las ciudades del sur i que, si en siete meses no llega resolucion alguna de la Audiencia de Lima, se le reciba por gobernador de Chile.

Octubre 4.—Publicacion del fallo en Santiago.

Octubre 5.—Villagra, no obstante el pleito-homenaje, compare al cabildo de Santiago a reconocerle por capitán jeneral i justicia mayor.

Octubre 7 u 8.—Descerraja Villagra las cajas reales para ausiliar a los soldados que le debian acompañar al sur.

Octubre 17 i 28.—Villagra en Santiago.

Noviembre 1.º—El mismo se desiste del ejercicio las funciones de justicia mayor.

Noviembre 2.—Parte con 153 hombres en socorro de las ciudades de arriba.

Noviembre 24.—Se encuentra ya en Quinel, jurisdiccion de Concepcion. Prision de Hernández Jiron en el Perú.

Diciembre.—Llega a la Imperial.

Diciembre 7 al 9.—Ejecucion del rebelde Hernández Jiron en Lima.

Diciembre.—A fines, sale Hernando de Aguirre de la Serena con 16 soldados.

1555

Continúa la sequía del año anterior por cuya causa hubo gran mortandad de indígenas.

Enero 7.—Entra en Santiago Hernando de Aguirre.

Febrero 23.—Real provision de la Audiencia de Lima, sobre el gobierno de Chile.

Febrero.—Sale Villagra de la Imperial para Angol.

Marzo 2.—Villagra en el valle de Toquihua, al sur del Cachapoal. *Docs. Inédts.*, tomo XVI, páj. 14.

Abril 1.º—Se sabe en Santiago el fin de la rebelion de Hernández Jiron.

Abril 5.—Gaspar de Villagra en viaje a Santiago como emisario de Villagra, llega a Pichialpu.

Abril 5 al 9.—Llega del Perú el primer navio que vino despues de la muerte de Valdivia, debian partir luego con igual destino otros cuatro.

Mayo 11.—Llega Arnao Zegarra a Coquimbo.

Mayo 13.—Villagra en Angol, de regreso a Santiago.

Mayo 22.—Entra en Santiago Arnao Zegarra, trayendo las provisiones de la Audiencia de Lima.

Mayo 23.—Comienza en Santiago el Gobierno del cabildo.

Mayo 28.—Villagra marcha a la capital.

Mayo 29.—El rei nombra gobernador de Chile a Jerónimo de Alderete.

Junio 14.—Villagra acata la provision real i deja el mando.

Julio 12.—Aguirre hace otro tanto en la Serena.

Agosto 5.—Villagra en Santiago.

Agosto 16.—Miembros de los cabildos de Imperial, Villarrica, Confines i Concepcion, reunidos con el de Santiago acuerdan unánimemente pedir el nombramiento de Villagra por gobernador.

Octubre 14.—Salen de Santiago los pobladores de Concepcion, debiendo estar en ocho dias al sur del Maule.

Octubre 22.—Parte Villagra de Santiago con la jente de Valdivia, Confines, Imperial i Villarrica.

Noviembre 16.—Re poblacion de Concepcion por Juan de Alvarado, al mando de 57 hombres.

Diciembre 9.—Se sabe en Santiago la repoblacion de Concepcion; en vista de la actitud hostil de los indios salen a campaña los capitanes Juan de Cuevas al sur del Maule, Pedro de Miranda, al norte de ese rio, hácia la cordillera; i Santiago de Azócar a la rejion de la costa.

Diciembre 12.—Los indios destruyen a Concepcion a los veintiseis dias de repoblada i matan a 16 o 18 de sus vecinos (1).

Diciembre 17.—Villagra en la Imperial.

Diciembre 23.—Se sabe en Santiago la ruina de Concepcion por cartas enviadas desde Maule por Pedro de Villagra.

Diciembre 27.—Villagra en la Imperial.

1556

A consecuencia de la sequía de los dos años anteriores hubo en ésta grande hambruna i mortandad de indios.

Febrero 15.—La Real Audiencia de Lima nombra a Francisco de Villagra correjidor i justicia mayor de Chile.

Mayo 11.—Villagra es recibido al ejercicio de su nuevo cargo por el cabildo de Santiago.

Mayo 15.—Villagra en Santiago.

Junio 1.º i 3.—Continúa en la ciudad.

Junio.—Se sabe en Santiago el nombramiento de Alderete para gobernador.

Julio 4 i 23.—Villagra en Santiago.

Agosto 8, 12, 13, 18, 19, 20, 22, 26 29, i 31.—Permanece en Santiago.

(1) Segun López de la Arriagada fueron 23 (*Docs. Inédts.*, tomo XXVI, pág. 47); otros dan cifras mas elevadas aun pero son poco probables.

Setiembre 4, 11 i 28. — Villagra en Santiago.

Setiembre 29 o 30. — Parte Villagra a la Serena para hacerse recibir por el cabildo de esa ciudad.

Octubre. — Un correo terrestre trae a Copiapó la noticia de haber sido designado don García para el gobierno de Chile.

Noviembre. — Diego García de Altamirano con 10 soldados recorre las comarcas vecinas al Maule aquietando a los naturales.

Noviembre 14 (?). — Lautaro derrota en Peteroa al capitán Diego Cano con 20 o 25 jinetes, perece un español.

— Pedro de Villagra ataca infructuosamente a Lautaro en su fortaleza; sin embargo, éste, noticioso acaso de un nuevo refuerzo que conducía Juan Godínez, abandonó sijilosamente el campo.

— Juan Godínez con 32 jinetes llega a Peteroa i parte en seguimiento de Lautaro; desbarata en el pueblo de Lora un cuerpo de araucanos que venía en auxilio de su jefe, matando ochenta indios. *Documentos Inéditos*, to. mo XXVI, páj. 47.

Diciembre 7 i 14. — Villagra ausente de Santiago.

Diciembre 17, 19, 21, 22 i 29. — Villagra en Santiago.

1557

Año mui lluvioso i de grandes tempestades.

Enero 1.º — Villagra en Santiago.

Enero 9. — Nombramiento de Don García para gobernador de Chile.

Enero 12. — Villagra en Santiago.

Enero 20. — Había partido ya en auxilio de la Imperial.

Enero 24. — Se halla en el tambo de Cucaltegüe, jurisdicción de Santiago.

Febrero 22. — Parte Don García del Callao con trescientos soldados.

Marzo 5 al 9. — Don García permanece en Arica.

Abril.—A mediados parte el capitán Juan Godínez con 30 soldados al encuentro de Lautaro.

Abril 14.—El coronel don Luis de Toledo recibe \$ 3,000 para ir a Cuzco, Guamanga, Guánuco i Charcas a reunir jente para llevarla a Chile.

Abril 23.—La flota de don García, compuesta de un galeon, tres naves i otras embarcaciones menores, entra en el puerto de Coquimbo.

Abril 25.—Prision de Aguirre en la Serena.

Abril 27.—Parte de la Serena el maestre de campo Juan Remon.

Abril 29.—Derrota i muerte de Lautaro en Mataquito junto con 18 capitanes i 645 indios. Se inicia el proceso contra Aguirre.

Mayo 6.—Llega a Santiago Juan Remon i toma posesion del gobierno a nombre de don García; prision de Villagra.

—Don García nombra teniente suyo en Tucuman al capitán Juan Pérez de Zurita i le despacha con 100 hombres.

Junio 21.—Aguirre i Villagra llegan presos al Callao; Don García se hace a la vela en Coquimbo.

Julio.—Desembarca Don García en la isla de Quiriquina, donde permanece mas de cuarenta dias, segun unos, i dos meses al decir de los testigos mas fidedignos.

Agosto 20.—110 o 130 soldados al mando de don Felipe de Mendoza desembarcan en Concepcion i en cinco dias levantan un fuerte.

Agosto 25.—(Fiesta de San Luis). Mil indios, segun Francisco de Villagra, o 20,000 como asevera Don García atacan la nueva fortaleza; triunfan los castellanos, con pérdida de dos soldados i treinta heridos.—*Estudio Histórico, Docs.*, páj 140, carta del cabildo de Concepcion a S. M.

Setiembre 8.—(Dia de Nuestra Señora de Setiembre). Desembarca don García en Concepcion i vuelve a tomar posesion de la ciudad en nombre de S. M.—MORLA VICUÑA, *Est. Hist. Docs.*, páj. 140.

Setiembre 13 al 15.—Llegan por tierra el maestre de cam-

po Juan Remon i el coronel don Luis de Toledo con toda la caballería.

Octubre 1.º—Don García en Concepcion.

Octubre 28. —(Fiesta de San Simon). Comienza la salida del ejército de Concepcion, compuesto de 600 soldados, 4,000 indios i 1,000 caballos.

Noviembre 1.º (1).—Abandona don García a Concepcion.

Noviembre 3.—Ladrillero en Valdivia.

Noviembre 1.º a 6.—Pasa el ejército el Bio-Bio en seis dias.

Noviembre 7.—Gran derrota de los indios al sur del Bio-Bio.

Noviembre 17.—Zarpa Ladrillero de Valdivia.

Noviembre 30.—Nueva derrota de los indios en Milla-rapue.

Diciembre 2.—Llega el ejército a Tucapel, donde comienza la construccion de un fuerte.

Diciembre 6.—Sale Ladrillero de la bahia de Nuestra Señora del Valle.

Diciembre 8.—Sale de la isla del Buen Puerto.

Diciembre 9.—Una violenta tempestad separa los navíos *San Luis* i *San Sebastian*, capitaneados respectivamente por Ladrillero i por Cortes de Ojea.

Diciembre 14.—Ladrillero toma posesion de la bahía de San Lázaro «un poquito al sur del grado 52».

Diciembre 17.—Cortes de Ojea desembarca en la isla de la Ballena.

(1) El cabildo de Concepcion dice, en carta al rei, que el ejército se puso en marcha el dia de San Simon (28 de Octubre); Don García, por su parte, afirma en carta de 24 de enero de 1558, haber salido de esa ciudad el 1.º de noviembre. Como las fechas son inmediatas i las fuentes igualmente fidedignas hemos adoptado ámbas, suponiendo que recuerdan respectivamente los dias en que comenzó i terminó la salida, hipótesis aceptable si se atiende a las dificultades que presentaria la movilizacion de ese ejército, el mas numeroso que hasta entónces hubiera salido a campaña.

Diciembre 18.—Habiendo resultado infructuosas las tentativas para encontrar a la nave capitana, resuelve Cortes de Ojea seguir solo el viaje.

Diciembre 19.—Zarpa de la isla de la Ballena.

Diciembre 21.—Don García ordena la repoblacion de Concepcion,—*Docs. Inéds.*, tomo XXVII, pájs. 114 i 115.

Diciembre 22.—Llega Cortes de Ojea a una isla en medio del estrecho.

Diciembre 24.—Arriba el mismo al Farellon Ahorcado o de la Campana donde permanece hasta el 12 de enero.

Diciembre.—Rodrigo de Quiroga i cuarenta jinetes corren riesgo inminente de perecer a manos de los indios en Paicavi.

1558

Enero.—Fundacion de Cañete.

Enero 6.—Repoblacion de Concepcion por el contador mayor Jerónimo de Villegas.

Enero 10.—Don García en Cañete.

Enero 12.—Cortes de Ojea zarpa de Farellon Ahorcado.

Enero 20.—Batalla de Puren, librada por Alonso de Reinoso en la quebrada de Cayucupil.

Enero 24.—Don García en Cañete.

Enero 27.—Emprende Cortes de Ojea su viaje de vuelta desde la bahía de San Sebastian en 52°30'.

Enero 31.—Sale del puerto de San Crisóstomo.

Febrero 1.º—Llega al puerto de San Simeon.

Febrero.—A principios Don García en la Imperial.

Febrero 9.—Sale Cortes de Ojea del puerto de San Simeon.

.—Parte de la Imperial don Miguel de Avendaño con treinta soldados en socorro de Cañete.

.—Llega Avendaño a Cañete.

.—Asaltan los indios a Cañete i son rechazados con pérdidas enormes.

Febrero 13.—Mueren dos tripulantes del *San Sebastian*.

Febrero 16.—Combatida por recio temporal naufraga esta

nave en la costa de una isla; Cortes de Ojea resuelve hacer con sus restos un bergantin para proseguir la jornada.

Febrero 24.—Don García avista el archipiélago de Chiloé.

Febrero 28.—Don Alonso de Ercilla, despues de atravesar el estrecho en una piragua llega hasta Ancud.

Marzo 10.—Se recibe en Concepcion la noticia del advenimiento de Felipe II.

Marzo 27.—Fundacion de Osorno.

Abril 7.—Jura de Felipe II en Santiago.

Abril 10.—Don García en Osorno.

Abril 12.—Ladrillero toma posesion de las tierras situadas a 53° 30'.

Abril 20.—Don García en Valdivia.

Mayo.—Por este tiempo debió tener lugar la jura de Felipe II en la Imperial, durante la cual se produjo el lance que casi costó la vida al célebre Ercilla.

Julio 16.—Don García en la Imperial, donde permanece varios meses.

Julio 25.—Cortes de Ojea bota al agua el bergantin *San Salvador*, de 14 goas, en el cual debia continuar su viaje de regreso.

Julio 29.—Cortes de Ojea se hace a la vela.

Julio 30.—Ladrillero toma posesion de «los boquerones del Estrecho».

Agosto 7.—Se vara el bergantin de Cortes de Ojea.

Agosto 9.—Ladrillero toma posesion del Mar del Norte.

Agosto 30.—Ladrillero, en viaje de regreso, llega a la isla de Santa Clara.

Agosto 31.—Cortes de Ojea reanuda la navegacion.

Setiembre 15.—Don García en Cañete.

Octubre 1.º—Cortes de Ojea ancla en Valdivia.

Octubre.—A principios sale Don García de la Imperial.

Octubre 18.—Ladrillero sale del Estrecho al Mar del Sur.

Noviembre 8.—Arriba el mismo a la bahía de San Guillen.

Diciembre 13 i 14.—Batalla de Quiapo, dirigida en persona por Don García.

—Comiézase la reconstrucción del fuerte de Arauco.

Diciembre 28.—Nombramiento de Francisco de Villagra para gobernador de Chile.

1559

Enero.—A mediados regresa Don García a Concepción.

Enero.—Alonso de Campofrío Carvajal con 14 soldados hace una campaña para someter a los indios de la isla de Santa María.

Repoblación de los Confines con el nombre de Los Infantes de Angol.

Mayo 17.—Don García en Concepción.

Junio 4.—Se pregonó la tasa de Santillán.

Julio 4.—Don García en Concepción.

Julio 29.—El licenciado Bravo de Villalba actúa en Concepción como juez de comisión.

Agosto 12 i 17.—Don García en Concepción.—*Docs. Inédts.* tomo XIV, pág. 110.

Agosto 14.—Fundación del hospital de La Serena.

Agosto 23 i 30.—Don García en Arauco.

Octubre 18.—El mismo en Arauco.

Noviembre 13.—Siempre en Arauco.

1560 (1)

Enero 4.—Don García en Arauco.—*Docs. Inédts.*, t. XVII, pág. 55.—Don Luis de Toledo, capitán general i justicia ma-

(1) Tanto en este año como en los tres siguientes existe una verdadera laguna en la historia de la conquista, pues apenas si ha sido esbozada en unas cuantas páginas que le han consagrado los historiadores. Hoy felizmente hay material suficiente para escribirla con bastante exactitud i para facilitar esta tarea hemos gastado más empeño en fijar con fidelidad la cronología de esta época.

yor, (?) en Santiago, de partida para las ciudades de arriba.
R. Aud., vol. 206.

Febrero 28.—Don Luis de Toledo en Santiago.

Abril 4.—Don García en Concepcion.

Junio 7.—El mismo nombra teniente jeneral del reino a Rodrigo de Quiroga.

Junio 11.—Quiroga actúa en Concepcion.

Junio 12 i 15.—Don García en Concepcion.—*Docs. Inédts.*, tomo XIX, páj. 187.

Junio 23.—El mismo en Santiago.

Julio 1.º—Quiroga en Concepcion.

Julio 8, 13 i 19.—Don García en Santiago.

Agosto 15.—Don García en Santiago.

Agosto a Noviembre.—El licenciado Escobedo, asesor de Don García, actúa en Santiago como juez de comision por enfermedad del gobernador.

Octubre 9.—Don García en Santiago.

Noviembre 6, 19, 20 i 22.—Continúa en Santiago.

Noviembre 22.—El gobernador encarga la conquista de Cuyo al capitan Pedro del Castillo.

Diciembre 1, 4 i 31.—Permanece Don García en Santiago.

1561

Enero 14, 17, 24, 26 i 29.—Don García en Santiago.—*Docs. Inédts.*, tomos XVII, páj. 123 i XIX, páj. 155.

Febrero.—El capitan Gregorio de Castañeda, teniente de gobernador de Tucuman por Villagra, sale del Perú con un refuerzo de soldados a tomar posesion de su gobierno. Se embarca Don García para el Perú en el puerto de Papudo.

Febrero 14.—Villagra en Lima.

Febrero 22.—Pedro del Castillo toma posesion de la provincia de Cuyo.

Febrero 27.—Villagra en Lima.

Marzo 2.—Fundacion de Mendoza.

Marzo 15.—Villagra en el Callao.

Marzo 18.—Zarpa Villagra con 200 soldados. — *Docs. Inédts.*, tomo XXIX, páj. 104.

Abril 16 i 24.—Don García en Lima. Llegó allí en Marzo i debió encontrar a la nave de Villagra casi a la altura del Callao.

Junio 5.—(Corpus Christi). Llega Villagra a la Serena.

Junio 16 i 18.—Villagra en La Serena.

Junio 18.—Matan los indios de Puren a don Pedro de Avendaño. *Historiadores de Chile*, tomo XXIX, páj. 472.

Junio 19.—El licenciado Herrera se recibe del gobierno en Santiago a nombre de Villagra.

Junio.—Pedro Cortes de Monroy, Diego Cabral de Melo, Alonso Martin i otros dos soldados parten de la casa de Arauco a Cañete para juntarse con Lope Ruiz de Gamboa, en seguida sale éste a campaña i derrota a los indios en Talcamávida.

Julio.—A principios llega Villagra a Santiago.

Julio.—El gobernador nombra capitan de Concepcion, Cañete i Confines a Alonso de Reinoso, quien entra en Cañete con solo dos soldados.

Agosto.—El mismo despacha a su hijo, el capitan Pedro de Villagra, con Gaspar de Villarroel, Juan Gutierrez i otros ventiocho o treinta soldados a proseguir la campaña de Arauco.

Agosto 22, 24, 27 i 29.—Villagra en Santiago.

Agosto 24.—Villagra promulga en Santiago sus ordenanzas de minas (1).

Setiembre.—Se alzan los indios de los valles de Cayocupil i Pilmaiquen.

Setiembre (?).—Primera batalla librada por Pedro de Villagra en Lincoya. *Docs. Inédts.*, tomo XVII. páj. 78. Mas o

(1) Son desconocidas hasta hoi, pero existe una copia en un expediente sobre derecho a una mina, seguido en 1568, por Rodrigo de Quiroga con Sebastian Cortes, pieza que puede consultarse en la seccion de manuscritos de la Biblioteca Nacional.

ménos por la misma época tuvo lugar otra en la Ciénaga de Puren, donde perdió Villagra 6 soldados.

Setiembre 3, 14, 19 i 22.—Villagra en Santiago.

Setiembre.—El mismo en la Angostura de Paine. El documento tiene fecha 19 pero hai error manifiesto, pues tanto ese dia como el 22 se hallaba aun en Santiago. *Docs. Inédts.* tomo XXIII, páj. 156.

Setiembre 27.—Villagra en Peteroa al sur del rio Mataquito. MORLA VICUÑA, *Est. Hist. Docs.*, páj. 182.

Octubre 10.—Hasta esa fecha han perecido nueve españoles a manos de los indios.

Octubre 20 i 21.—Villagra en Concepcion. *Docs. Inédts.*, tomo XVII, páj. 61.

Octubre.—Sale Villagra a campaña con ciento veinte hombres.

Noviembre 4.—Villagra en Cañete; debió llegar en los últimos dias de Octubre i permaneció allí quince dias.

Noviembre.—A mediados envia el gobernador, desde los Confines, al capitan Arias Pardo Maldonado con algunos soldados en auxilio de la casa de Arauco.

Noviembre 18, 20, 21 i 22.—Villagra en los Confines.

Diciembre 1.º i 9.—El mismo en la Imperial.

Diciembre 25. En Villarrica. *Historiadores de Chile*, tomo II, páj. 96.

Diciembre.—Atacado por una grave enfermedad Villagra desiste de un proyectado viaje a Chiloé i manda en su lugar al capitan Juan Alvarez de Luna.

1562

—Continúa la epidemia de viruelas.

—Pedro de Villagra en Pilmaiquen.

—Matan los indios a dos españoles en las inmediaciones de Cañete i otros tres o cuatro en Pilmaiquen.

—Vuelve Pedro de Villagra a Cañete.

—Sale el mismo a socorrer la casa de Arauco.

—Vuelve a poco a Cañete.

--Pedro de Villagra libra segunda batalla en Lincoya a 6 leguas de Cañete.

Enero 8.—El gobernador en la Imperial.

Enero 21.—Villagra en la Imperial; ya habia regresado de Chiloé el bergantin en que fué a ese archipiélago el capitán Alvarez de Luna.

Enero 23.—Llega Villagra a los Confines donde permanece dos meses.

Febrero 14.—Desde la vuelta de Villagra hasta esa fecha habian muerto en la guerra veinte españoles.

Febrero.—Bernal del Mercado sale de los Confines a combatir a los indios.

Febrero.—Don Miguel de Avendaño con 22 jinetes sale a campaña de los Confines, a deshacer una junta de indios reunida en la cordillera de Conipulli.

Febrero o Marzo.—Se roban los indios los ganados de la ciudad de Cañete o Tucapel; sale en su persecucion el capitán Lope Ruiz de Gamboa con solo cuatro soldados, todos los cuales resultaron gravemente heridos, pero consiguen quitar el botin al enemigo.

Febrero o Marzo.—Sale de Confines para Tucapel el maestro de campo Gutiérrez de Altamirano con 40 soldados.

Febrero o Marzo.—Regresa Avendaño a los Confines.

Febrero o Marzo.—Matan los indios a Vicencio del Monte i a otros españoles, al norte del Bio-bio; parte don Miguel de Avendaño a castigar a los culpables.

Marzo.—Tercera batalla en Lincoya mandada por Gutiérrez de Altamirano.

Marzo.—Vuelve don Miguel de Avendaño despues de escarmentar a los indios i queda a cargo de los Confines con 35 soldados; parte Villagra para La Imperial.

Marzo 28.—Juan Jofré muda de sitio la ciudad de Mendoza i la denomina de la Resurreccion.

Mayo 1.º—Juan Jofré en Mendoza.

Mayo 4.—Villagra en la Imperial.

Mayo.—El gobernador manda 40 hombres desde Imperial a guerrear con los indios de Puren; por orden de don Miguel

de Avendaño el capitán Bernal del Mercado toma el mando de esta fuerza i permanece en campaña cuatro meses.

Mayo 22.—El gobernador nombra correjidor de Santiago a su hijo Pedro de Villagra, con el fin primordial de que juntase soldados i se volviese luego con ellos a la guerra.

Mayo.—Batalla de Paicavi, mandada por el maestre de campo Gutiérrez de Altamirano.

Mayo.—En los últimos días, o a principios del mes siguiente sale por segunda vez Pedro de Villagra de Cañete a socorrer la casa de Arauco.

Junio 10 i 17.—El gobernador permanece en la Imperial.

Junio 13.—Fundacion de San Juan de la Frontera.

Junio (?).—Por haberse entretenido el centinela en una vulgar aventura, llegan los indios hasta las puertas de Cañete i se roban algunos caballos; al siguiente día matan al capitán Juan de Lazarte i dos o tres soldados que salieron a perseguirlos (1).

Junio.—Regresa Pedro de Villagra de Arauco,

Junio.—Cuarta batalla de Lincoya, librada por Pedro de Villagra, quien, en seguida, emprendió viaje a Santiago.

Junio 28.—El Gobernador en Valdivia.—*Docs. Inédts.*, tomo XIX, páj. 193.

Julio a Setiembre.—Batalla de Millarapue mandada por Gutiérrez de Altamirano. Este permaneció en la jurisdiccion de Tucapel todo el resto del año.

Agosto 3, 9, 10 i 11.—Villagra en Valdivia.

Setiembre 4.—Villagra en Valdivia.

Setiembre 7.—Juan Jofré en Uspallata de regreso a Santiago.

Setiembre 12.—El teniente jeneral Villagra en Santiago.

Setiembre 12, 16, 23 i 24.—Villagra en Valdivia.

Octubre.—Regresa a Arauco el capitán Pedro de Villagra llevando consigo a Juan de Ahumada i otros soldados.

(1) De algunos documentos parece desprenderse que este hecho ocurrió en Febrero o Marzo, adoptamos ésta solo como probable ateniéndonos a otra fuente.

Octubre.—Primera batalla de Mareguano mandada por los capitanes Francisco de Castañeda i Gaspar de Vergara alcaldes ordinarios de Concepcion i Angol, derrotan 4,000 indios.

Noviembre.—Zarpa Villagra con 35 soldados con rumbo a Arauco, alcanzando hasta la altura de la Isla Mocha desde donde le arrastraron los vientos contrarios al archipiélago de Chiloé.

Noviembre 27.—El teniente jeneral Pedro de Villagra en Concepcion.

Diciembre.—El maestro de campo Gutiérrez de Altamirano, sale de Arauco con 60 soldados a pacificar a los indios de Tucapel.

Diciembre 8.—Segunda batalla de Mareguano librada por el capitan Arias Pardo con 50 soldados; el campo quedó por los castellanos pero sin obtener en realidad una victoria, durante la accion sobrevino al capitan Pardo un ataque de parálisis por cuya causa entregó el mando de las fuerzas a los capitanes Gomez de Lagos i Pedro de Villagra.

Diciembre 9.—Villagra en la Imperial (1).

Diciembre.—El maestro de campo Gutiérrez de Altamirano con 80 hombres hace la guerra a los indios de Cañete, Gomez de Lagos con 40 a los de Mareguano i Talcamávida; i Lorenzo Bernal con otros tantos a los de Puren, todos tres con regular éxito.

1563

Enero 7.—El gobernador en Arauco.

Enero.—Los indios rehacen el fuerte i se atrincheran de

(1) *Docs. Inédts.* tomo XXV, páj. 200. Hai en esa fecha un error que lo prueba fehacientemente el orden cronológico de los acontecimientos. Sin duda alguna la fecha corresponde al año 1561. Igual cosa sucede con otra actuacion de Villagra en Villarrica a 26 de Diciembre de 1562. Como ya se ha dicho proviene ese error aparente de que el año comenzaba el 25 de Diciembre.

nuevo en Mareguano, acechando la ocasion para dejarse caer sobre las fuerzas de Lagos.

Enero.—El maestre de campo Gutiérrez de Altamirano i el capitan Pedro de Villagra, hijo del gobernador, salen de la casa de Arauco a juntarse con Lagos.

Enero 16.—Tercera batalla de Mareguano; muere el capitan Pedro de Villagra i 44 de los 85 soldados que entraron en accion.

Enero 17.—El gobernador recibe la noticia de la derrota, entra Gutiérrez de Altamirano con los sobrevivientes en los Confines; Lorenzo Bernal envia con Juan Moran 20 hombres en auxilio de los Confines i él con otros 30 parte de Puren a socorrer a Cañete i a la casa de Arauco.

Enero 19.—Gutiérrez de Altamirano con algunos de los soldados ménos heridos marchan a Concepcion; salen 20 jinetes a recorrer la comarca de los Confines.

Enero.—Despoblacion de Cañete efectuada por el capitan Pedro Fernández de Córdoba; su guarnicion de 60 hombres, con tres tiros de campo, se retira a la casa de Arauco.

Enero.—Se embarca el gobernador para Concepcion, dejando la fortaleza de Arauco a cargo del teniente jeneral Villagra con 90 soldados para su defensa.

Enero.—Los indios acuerdan en junta de guerra atacar simultáneamente a los Confines i a la casa de Arauco.

Enero.—Pedro de Villagra con 60 jinetes combate con los indios en Curilemu a una legua i media de Arauco i se repliega a esa fortaleza. *Documentos Inéds.*, tomo XXIV, páj. 310.

Enero 24 (Domingo).—6,000 indios asaltan infructuosamente a los Confines.

Enero.—Cuatro dias despues de la salida del gobernador sale Bernal del Mercado a combatir a los indios de Longanabal, viéndose obligado a retirarse.

Enero.—Salen de Santiago en auxilio de Concepcion Juan Jofré, Alonso de Córdoba, Pedro Lisperguer i ocho o diez soldados.

Febrero 4.—Comienza el primer sitio de Arauco, sostenido

por los indios con notable habilidad durante cuatro dias.

Febrero 10. —El Gobernador en Concepcion. *Docs. Inédts.* tomo XVI, páj. 392.

Febrero. —Disturbios provocados por Francisco de Aguirre en la Serena (1).

Febrero. —Llega a Concepcion el capitán Gaspar de Villarroel (el compañero de Valdivia) con cierto número de soldados, armas i caballos, traídos de Valdivia para reforzar la guarnicion de Arauco, donde no pudo desembarcar a causa del mal tiempo.

Febrero 19. —Peñalosa i Talaverano llegan a Udame, cerca de Valdivia.

Febrero. —Pedro de Villagra se embarca para Concepcion con algunos de los heridos mas graves, dejando la casa de Arauco a cargo de Bernal de Mercado.

Febrero o Marzo. —Llega a la Serena Gregorio de Castañeda de Tucuman con veinte soldados, trayendo la noticia de la destruccion de las ciudades de Mérida, Londres i Cafiete i muerte de sus vecinos.

Marzo 15. —Villagra en Concepcion.

Marzo 17. —El mismo nombra juez de comision al licenciado Herrera para procesar a los comprometidos en los disturbios de Francisco de Aguirre.

Marzo 19. —Igual nombramiento recibe el licenciado Ortiz para dirimir cierta competencia entre el vicario del arzobispado i los religiosos dominicos i franciscanos.

(1) Los desórdenes tuvieron el siguiente oríjen. El correjidor estaba apercibiendo en esa ciudad cierto número de soldados por orden de Villagra cuando llegó la noticia del desastre de Mareguano, abultada talvez intencionalmente, pues se propaló la nueva de que el gobernador tambien habia perecido. Francisco de Aguirre, el mozo, sobrino del viejo capitán de mismo nombre, procuró impedir que el correjidor llevase a término su intento, por cuyo motivo se vió éste obligado a prenderle; súpolo el altivo Aguirre i salió de su casa tras el correjidor, arremetió contra él en plena calle, le asestó una puñalada en un brazo, rescató a su sobrino i se volvió a su casa donde se atrincheró, i luego dejando alborotada la ciudad se huyó a Copiapó.

Abril 1.º. — El gobernador en Concepcion.

Abril. — A mediados comienza el segundo cerco de Arauco sostenido durante 44 días.

Abril 19. — Pedro de Villagra en Concepcion.

Abril 20. — El gobernador en Concepcion.

Abril o Mayo. — Sale Pedro de Villagra para Angol con mas de 50 soldados; regresa de allí al cabo de catorce días, trayendo ganado para el sustento de los vecinos de Concepcion i despues de pacificar algunos indios. (Esta noticia es un tanto dudosa).

Mayo. — Don Miguel de Avendaño muda la ciudad de los Confines al valle de Congoyan, en el asiento de Tentemo, a dos leguas i media de su primitiva planta.

Mayo. — El mismo Avendaño derrota a los indios en Duñomabal o Umidabal a tres leguas de los Confines.

Mayo. — Matan los indios de la isla de Santa Maria a Bernardo de Huete con otros dos españoles que habian ido en un barco con provisiones para la casa de Arauco.

Mayo. (1). — En los últimos días alzan los indios el cerco de Arauco, a causa de los rigores del invierno.

Junio. — En los primeros días sale Pedro de Villagra con 60 hombres a castigar a los indios de la Isla de Santa Maria,

(1) Góngora Marmolejo sienta que el cerco se levantó el 30 de Junio de 1562, fecha que siguió aunque debidamente rectificadas, el señor Barros Arana i que es inexacta. En efecto, Vega Sarmiento en carta al rei dice que el sitio tuvo lugar en los meses de Abril i Mayo «*Docs. Inédts.*, tomo XXIX, pág. 413». Este testimonio es ampliamente confirmado por el de Pedro de Villagra, quien afirma que cuando él castigó a los indios de Santa Maria ya se habia alzado el cerco, aseveracion repetida por los testigos Arias Pardo, Santiago Sánchez i Andres de Vega (*Docs. Inédts.*, tomos XXIX, págs. 436, 481 i 513; XXX, pág. 33). Todavía mas precisa es una relacion anónima de los servicios de Pedro de Villagra, pues se establece allí que Villagra supo en la isla de Santa Maria que el sitio se habia alzado tres días ántes (*Docs. Inédts.*, tomo XXX, pág. 193). Villagra demoró tres días desde la salida de Concepcion hasta la pacificacion de los indios otros dos o tres tardaría en recibir las noticias de Arauco i estuvo de vuelta en Concep

llega allí el mismo día de su partida; al siguiente desembarcó i un día despues se sometieron los indios, prévio un cruel escarmiento; habiendo sabido por los naturales que hacia tres días se habia levantado el sitio de Arauco, despachó en un barco a Francisco Sánchez de Merlo con otros 4 o 5 soldados a inquirir noticias de sus defensores i luego que las tuvo regresó a Concepcion.

Junio 10.—(Corpus Christi). Llega Pedro de Villagra a Concepcion.

Junio 14.—El gobernador nombra teniente jeneral a Pedro de Villagra.

Junio 13 i 15.—Juan Jofré en Santiago.

Junio 22.—Muere en Concepcion el gobernador, dejando por sucesor a su primo Pedro de Villagra.

Junio.—Matan los indios tres españoles a dos leguas de Concepcion. Salen de esa ciudad 40 soldados a castigar ese atentado i léjos de conseguirlo hubieron de regresar con pérdida de otro castellano.

Junio 29.—El cabildo de Santiago recibe por gobernador a Pedro de Villagra i en su nombre al licenciado Herrera, prévia negativa de Rodrigo de Quiroga, a quien esa corporacion requirió para que aceptara el cargo.

Junio 30 (?).—Despoblacion de la casa de Arauco. (1).

Julio 2.—Entra Bernal del Mercado con 74 soldados en los Confines, otros 15 o 20 se fueron por mar a Concepcion.

cion el día de Corpus Christi (10 de Junio), de manera que se puede afirmar con estos datos que el cerco se levantó a fines de Mayo.

(1) Mariñe de Lobera dice que tuvo lugar el 15 de Julio i, aunque no hai pruebas suficientes para desvirtuar tal acerto optamos por la apuntada mas arriba ateniéndonos al testimonio de Juan de Ahumada, uno de los defensores de esa casa. Segun Ahumada *un mes despues de alzado el cerco* llegaron dos bergantines trayendo la noticia de la muerte del gobernador, i la órden de despoblar la casa citada. órden que se cumplió en la misma noche. (*Docs. Inédts.*, tomo XXIII, páj. 318). Villagra murió el 22 de Junio i los ocho días que median hasta el día 30 son suficientes para que el sucesor ordenara i se llevara a término la despoblacion, como que fué la primera medida tomada.

Julio 5.—Sigue Bernala Concepcion con 40 soldados.

Julio 15.—Llega el mismo a Concepcion (1).

Julio.—Comienzan los indios a merodear en las inmediaciones de Concepcion; matan a tres españoles en Canumanqui, otro en sus cercanias i se roban 6,000 cabezas de ganado; yendo Lagos con 40 hombres a castigarlos pierde otro español i no logra su propósito; otra partida entra por Reinoguelen i se roba los ganados de doña Juana Copete; estas depredaciones motivan la prision del cacique Inavillo, finjido amigo de los españoles i en realidad su principal enemigo.

Julio.—El canónigo Francisco Jimenez se recibe del Obispo de Santiago en nombre de don Rodrigo González.

Agosto.—12, 15, 18, 19. — Villagra en Concepcion.

Agosto.—Prende el gobernador de Concepcion a Francisco de Godoi, yerno de Francisco de Aguirre, por haberle sorprendido, junto con otras dos personas mas, incitando a los soldados a huirse a Coquimbo (2).

Agosto 29.—El monarca confirma la separacion del Tucuman del gobierno de Chile i nombra a Francisco de Aguirre para gobernarla.

Setiembre.—En la segunda quincena renuevan los indios sus depredaciones llegan casi hasta la ciudad de Concepcion; Villagra los persigue inútilmente.

El mismo sale a campaña con 60 jinetes i llega hasta Angol.

por el nuevo mandatario. Ademas de las mayores probabilidades que por esta razon tiene a su favor, ésta permitiria ademas esplicar por una simple confusion de fechas el error en que incurre Góngora Marmolejo al sentar que en ese dia se levantó el cerco, hecho acaecido un mes ántes, como ya se ha establecido mas atras. Finalmente, conviene recordar que uno i otro cronista son mui poco veraces en cuanto a los datos cronológicos que consignan.

(1) Godoi era un de los comprometidos en los alborotos en la Serena i estaba acusado ademas de haber quitado a Francisco de Ulloa i a otras personas los despachos i cartas que llevaban al Perú.

(2) Las tres últimas fechas están calculadas sobré la base de que la des poblacion tuvo lugar el 30 de Junio.

Noviembre.— A principios regresa a Concepcion.

Diciembre 12.—Villagra en Concepcion amplia i manda rejir la tasa de Santillan.

Diciembre 22.—Sale Villagra a combatir a los indios que estaban levantando un fuerte a 2 o 3 leguas de Concepcion.

Diciembre.—Tres horas ántes del amanecer los capitanes Lagos, Alvarez de Luna i Fernández de Córdoba, con 25 o 30 soldados, hacen un reconocimiento al fuerte de Lebocatal, doude estaban atrincherados los indios i se retiran despues de una sangrienta escaramuza; Villagra manda buscar cien soldados mas a Concepcion.

Diciembre 24.—(Vísperas de Navidad). Viendo los aprestos de los españoles los indios abandonan sijilosamente sus posiciones i se alejan amparados por las sombras de la noche.

Diciembre.—Previendo el próximo cerco, Villagra se ocupa en los últimos días en recorrer los campos inmediatos haciendo acopio de cebada i trigo.

(Continuará).

